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Subsecretaría de Promoción y Protección de los Derechos del Niño

Centro Cerrado “Almafuerte” Av. 520 y 183 Melchor Romero, La Plata, Buenos Aires, Argentina

El pasado 18 de octubre nos visitó

Jorgelina Azzarri de Pereyra, responsable de la

Filial La Plata de “Abuelas de Plaza de Mayo”

quien junto a sus colaboradores además de donar 

material único para nuestra Biblioteca 

accedió a una entrevista exclusiva 

para nuestra revista “Seguir Soñando”... 

El pasado 18 de septiembre, nos visitó la queridísima

actriz China Zorrilla, quien luego de compartir 

sus palabras con los chicos, accedía además a una

entrevista exclusiva a manos de  Jonathan E...

(Pag. 8 y 9)
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En el mes de mayo del año 2001 se realizó una de las 

reuniones institucionales características de ese período, 

de las cuales participaban los directores y todos los 

sectores del instituto. El regente de los talleres introdujo 

la cuestión respecto a la vacante que se había generado 

en el área docente. Comenzaron entonces a realizarse 

casi por inercia las propuestas tradicionales: un taller de 

manualidades o de música o de carpintería o de herrería 

o de aquellas cosas sobre las cuales en ese momento tenía 

la convicción terminaban siendo nada o más de lo mismo 

(nada); surgió entonces en solitario mi propuesta de 

iniciar una actividad que tenga relación con la 

comunicación, el lenguaje, la realidad social, las 

vinculaciones, la investigación, la producción 

intelectual, la circulación de conocimiento.

Nació así, en solitario y supongo que sólo porque la 

sostuvo largamente el director del instituto, la propuesta 

de incluir dentro de las actividades educativas y 

autónoma de otras actividades, el taller de comunicación 

social. En mi haber, había ya participado de dos ricas 

experiencias durante el año 2000 en el Instituto COPA, 

el Taller de Producción Radial, que tuvo su reflejo en el 

programa “¿Te quedó?...Listo!” que se emitía 

quincenalmente por Radio Provincia, y el Taller Literario 

que tuvo su reflejo en un libro de manufactura artesanal 

y en la revista literaria “Siniestro Aditivo”. También 

surgió como propuesta en esa reunión la producción de 

una publicación, aunque más como una forma de relato 

de la institución por parte de los jóvenes y del personal y 

que sólo circulara en el ámbito interno.

Debo reconocer que cuando comenzó a desarrollarse el 

Taller de Comunicación Social  en el año 2002, al que se 

le otorgó en forma deliberada un lugar particular dentro 

del diagrama de actividades educativas (se desarrollaba 

en el comedor del pabellón a contra turno del pabellón 

que concurría al sector de escuela y concurrían grupos de 

siete u ocho jóvenes juntos), poco se entendía en el 

instituto acerca de que sentido tenía o en que consistía (a 

veces parecía que tampoco entendían algunos jóvenes)... 

Atravesada la institución fundamentalmente por 

mecanismos disciplinarios, terminaba por discutirse si el 

comedor era o no propiedad de la recreación, si en una 

actividad escolar se podía tomar mate o fumar porque se 

realizaba en el comedor, si se podía escuchar música, si  

estaba  bien  que  una  clase  consistiera en ver  una 

película, si correspondía que los jóvenes discutieran con 

el docente o se rieran con él. 

Así, silenciosamente por parte de dos docentes, se fue 

gestando la producción del primer número de la revista, 

incorporado al proyecto al Taller de Computación.

El número terminado sorprendió 

por el diseño y la calidad de 

impresión, tan habituados a las 

producciones impresas y fotocopiadas en hojas tamaño 

oficio. 

La salida en julio de 2002 del primer número de “Seguir 

Soñando” (confieso que inicialmente el nombre no me 

gustó, pero debí resignarme a haber sido el único que 

votó “Infierno y Resurrección” de entre todas las 

propuestas de nombres), derivó en un evento que 

seguramente por su convocatoria excedió las 

expectativas previas y también derivó en una 

contemporánea protesta en la cual un grupo de jóvenes 

del pabellón izquierdo rompió los ejemplares que se les 

habían entregado disconformes con aspectos de la 

revista y en la mirada socarrona de gran parte del 

personal como diciendo “A ver cuando entiende esta 

gente que esto es máxima seguridad”. 

El taller de comunicación social prosiguió, se reconfiguró 

como una actividad educativa equivalente al resto, salió 

del comedor y pasó a la escuela y tuvo su evolución, 

perdiendo algunos de los aspectos originales e 

incorporando otros. 

Los docentes de ambos talleres, Comunicación Social y 

Computación, fueron participando activamente del 

proceso de apertura del sistema institucional de máxima 

seguridad, tanto en su desarrollo como en su difusión, y 

aunque nunca se planteó a la revista como un órgano 

publicitario, ha sido inevitable que en sus páginas haya 

quedado reflejado tanto la evolución del instituto, como 

la de ambos docentes, como la de varios jóvenes, como la 

concepción personal del director del instituto respecto a 

la propia institución penal. 

No obstante las dificultades, los contratiempos, los 

conflictos institucionales, algunos desacuerdos y 

polémicas, llegamos  poco más de cinco años después al 

décimo número, y aunque ya es un acontecimiento 

habitual y en forma previsible de mucha menor 

convocatoria, nunca hemos dejado de reunirnos en un 

evento para festejar la salida de un nuevo número.

Es inevitable que cuando se arriba a un aniversario como 

el décimo a uno lo atrape la nostalgia y el balance... 

Recorrer las páginas de estos nueve números me provoca 

en primer lugar la desazón y la tristeza de reconocer las 

iniciales o los rostros borrosos de jóvenes que han 

muerto y de otros que pueblan cárceles, lo cual interpela 

a la idea del fracaso. 

Sin embargo, aún en los recuerdos más amargos, siempre 

se encuentra  el  aspecto  tal  vez  más  cotidiano  que  lo
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Lic. Martín Mollo
Director del Centro Cerrado “Almafuerte” 

alegra... Me detuve particularmente en la página 12 del número 3, 

ocupada  por escritos  de  un  joven;  lo  recuerdo  en especial  por  un  

relato  titulado  “Juan”,  el   cual  me entregó  meses  antes  que saliera  

publicado, mientras regresábamos del Teatro Argentino de La Plata, el 

día antes de fugarse de la Feria del Libro y por ende de convertirse en el 

primer joven que se fugó con otros dos de una salida institucional.

En el momento que me dio aquel escrito, leí todos los relatos 

superficialmente, y recién al día siguiente, enfrentado ya a su ausencia 

y odiando mi ingenuidad, entendí que en la calidad poética y simbólica 

de “Juan” encerraba la seguridad de su despedida. 

El joven al poco tiempo se encontraba ya preso en una cárcel, aunque 

me alegró (además del hecho de no registraba otros delitos) leer el acta 

de su detención - no recuerdo por qué circunstancia fue enviada al 

instituto - que decía que había sido hallado escondido en una casa y 

sorprendido mientras se encontraba leyendo “Cien Años de Soledad”.

Entiendo también, como balance final de la rica historia de la revista, 

que los medios de comunicación que se producen en las instituciones 

penales deben renacer de vez en cuando para no agotarse. “Seguir 

Soñando” fue ampliándose a otros proyectos de comunicación y 

previsiblemente creo que empezó a ser más importante la existencia y 

persistencia del medio y de todo lo que lo rodea que lo que el medio 

intenta comunicar. 

También creo que así como es habitual que los medios masivos de 

comunicación estigmaticen a los adolescentes infractores como grupo 

homogéneo delincuencial y marginal (o sea “pibe chorro”) para desde 

allí nombrarlos, relatarlos y darles identidad, también ocurre que 

cuando al sujeto infractor asume su posición desde su palabra, acepta 

ese lugar. Entonces, pareciera que es inevitable el proceso que han 

tenido otros medios producidos en institutos penales (y no sólo en 

ellos, basta ver los programas de televisión sobre las cárceles), en los 

cuales se vuelve una y otra vez a la cuestión autorreferencial del 

encierro, la reja, la madre, la libertad. Es decir, a relatarse como preso 

como única identidad y nombre de sí. Me refiero también a que 

cuando un joven debe preguntar algo a un visitante, la primera 

pregunta que le surge es ¿qué piensa de nosotros?, ¿porqué nos vienen a 

ver?, ¿qué se llevan de nosotros?...  

Creo que debemos pensar tanto ese nosotros que nombra a la identidad 

de pertenencia que asume el joven construida para sí, como el nosotros 

que nombra a los jóvenes como nuestros, de la institución: nuestros 

jóvenes. ¿Dónde podríamos pensarlo? Claro, en el Taller de 

Comunicación Social, así lo leemos en los próximos diez números de 

“Seguir Soñando”...

Seguir

Soñando...

(Por el Lic. Martín Mollo)
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La del SEMANA 
Vivimos...

 ESTUDIANTE

Entre educación, intercambio y recreación...

Bajo la batuta del Profe de Matemática y Física 

de la Escuela Secundaria, Martín Etchepare, el 

pasado lunes 17, primer día de la “Semana del 

Estudiante”, todo comenzaba con una 

Olimpíada de Matemáticas, de la cual 

participaron jóvenes alojados en el Almafuerte y 

que concurren a la dicho Secundario y alumnos 

del Colegio Bertrand Russell de Esteban 

Echeverría, quienes concurrieron especialmente 

para la ocasión invitados por dicho profesor. 

Separados en grupos y con una actividad 

planificada basada en la resolución de una serie 

de problemas matemáticos, a los cuales se le 

sumaron los populares “Sudokus”, que resultan 

ser una especie de juegos consistentes en una 

cuadricula que hay que completar con una serie 

de números distintos, llenando los casilleros y 

sin que se repitan los mismos en forma vertical u 

horizontal.

Todo el evento se desarrolló bajo un clima de 

cordialidad e intercambio. Los alumnos de 

ambas escuelas no sólo “gastaron” el lápiz y las 

“borradoras”, sino que también dialogaron 

entre ellos sobre diferentes temas, logrando así 

la integración total de ambos grupos. Hay que 

destacar la disposición del Profe Martín, muy 

querido por los jóvenes, quien iba por las mesas 

ayudando y festejando cada logro de los grupos. 

La actividad no fue competitiva y al día 

siguiente durante la inauguración oficial del 

secundario se entregaron los respectivos 

certificados de asistencia a las Olimpíadas. Al 

respecto Abel F.  nos decía:

“Me pareció algo verdaderamente bueno, por lo 

cual les doy las gracias a todos aquellos que 

pusieron un poquito de ellos para que lo vivido se 

hiciera y agradezco a todos aquellos que hicieron 

el proyecto del concurso de matemática...”

Lunes 17 de septiembre

OLIMPIADAS DE MATEMATICA

Martes 18 de septiembre

INAUGURACIÓN DEL SECUNDARIO

Desde la mañana temprano, comenzaron los 

preparativos para la inauguración oficial del 

Secundario. Todos estaban con la ansiedad al 

límite, mientras afuera los nubarrones 

amenazaban con arruinar lo que luego fue una 

verdadera fiesta, coronada con la presencia 

especial de la queridísima actriz China Zorrilla.  

Su presencia dejaría grabado en los corazones de 

todos aquellos que participamos del evento, un 

recuerdo   inolvidable,   un   recuerdo  aún  más

significativo para nuestros alumnos, quienes no 

salían de su asombro por conocerla 

personalmente, por intentar comprender ¿por 

qué una persona famosa, importante venía a 

visitarlos?, ¿qué la traía hasta acá?, ¿cómo 

agradecérle...?

Esas eran sin dudas algunas de las preguntas que 

pasaban por la cabeza de los adolescentes y de 

todos los que estuvimos allí disfrutando de su 

compañía, de sus palabras, de su simpleza y de 

su extrema generosidad… 

Estaba todo dispuesto para el acto de 

Inauguración de la Escuela Secundaria en el 

Instituto, se encontraban alistadas ya todas las 

autoridades de nuestra Subsecretaría, de la 

Dirección General de Escuelas, de la Escuela 

Agropecuaria, y la gran cantidad de amigos e 

invitados especiales de nuestra revista “Seguir 

Soñando”, sumados además a todo el personal 

del establecimiento y por supuesto a los chicos, 

que esperaban ansiosos que todo comenzara…

No habían pasado ni 5 minutos de su llegada y 

China, sin dudas el centro del evento, no tenía 

reparo alguno en “romper” el protocolo, 

“escapando” de los organizadores y sentándose 

apresuradamente junto a un grupo de 

adolescentes que la invitaban a charlar. 

Enseguida formaron una ronda y de inmediato 

la actriz comenzaba a intercambiar palabras con 

los chicos, comenzaba a conocerlos. Sin 

dudarlo, China accedió más que interesada a la 

entrevista que Jonatan E. preparada...

Mientras los hombres de ceremonial se miraban 

nerviosos, la afamada actriz alejada totalmente 

de los formalismos, dialogaba cerca de una hora 

con los cronistas de “Seguir Soñando”, incluso 

mientras uno de los hombres que acompañaban 

a los funcionarios intentaba por todos los 

medios apresurar la entrevista, pero la mirada 

de ella “frenaba” cualquier intento de corte 

abrupto… 

China en esa charla destacó la importancia de la 

enseñanza del teatro en instituciones cerradas 

como la nuestra y con mucho humor dejaba 

“picando” el tema para que las autoridades se 

hicieran cargo de las gestiones necesarias y 

montar un taller de Teatro supervisado por ella 

para el año entrante... 

Los chicos luego de la jornada, cuando los 

invitados ya se habían retirado, nos dejaban sus 

impresiones y opiniones acerca de la visita de 

esta entrañable actriz y extraordinaria mujer…
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Entre el 17 y el 21 de septiembre disfrutamos de la “Semana del Estudiante”. Allí, los jóvenes vivieron cinco  

jornadas cargadas de actividades recreativas, educativas y culturales. Fueron 5 días que quedarán sin duda 

alguna, bien grabados en la memoria de todos los que tuvimos la oportunidad de compartir junto a los jóvenes y los 

invitados especiales aquellos momentos de compañía, de alegría y felicidad… Integrar lo pedagógico con el juego fue 

lo que le dio un marco especial a la “Semana del Estudiante”. Las actividades se desarrollaron en el salón de 

Visitas, en las aulas del Servicio Educativo y en el Gimnasio Polideportivo del Instituto y estuvieron organizadas 

conjuntamente por los docentes de este Servicio en el Almafuerte y la Escuela Agropecuaria N° 1 “Alejandro Korn”, 

que como anticipábamos en nuestra edición anterior tiene una extensión del secundario en nuestro Centro...

“Me pareció raro que ella haya venido a visitar este 

Instituto, me pareció bien que gente tan importante 

como esa señora vengan a este lugar” Emanuel V.  

“Tuve la oportunidad de charlar con “China” y es la 

primera y última vez que lo voy a hacer, porque ya me 

voy y la verdad me encantó conocerla porque también 

dijo un par de palabras muy buenas y me hizo poner 

muy bien” Claudio S.

“China habló y dijo muchas verdades…” Iván L.

“A mí me pareció una buena actitud la de ella y me 

llamó mucho la atención su interés por nosotros” 

Jonatan E.

“Nos visitó una actriz muy querida, la pasamos muy 

bien y además quedé sorprendido que ella que tiene un 

nivel social como el de ella, se siente a hablar con un 

pibe acá o que nos salude con un beso y que nos diga 

que nos merecemos ayuda para salir adelante, que no 

bajemos los brazos y hasta nos quiere enseñar teatro. 

Es una mujer con un enorme corazón”  Diego C.

      LA HORA DE LA INAUGURACIÓN

Si bien la presencia de China acaparó la 

atención y generó alguna demora, el Acto 

Oficial comenzó con la entonación del Himno 

Nacional. Para la ocasión estuvieron presentes 

los abanderados y escoltas de la Escuela 

Agropecuaria “Alejandro Korn” de Abasto y de 

la Esc. “Bertram Russell” de Est. Etcheverría.

Luego y en primer lugar habló Jorge “Quique” 

Paredi, Director de la Escuela con la que se 

articula nuestra extensión; luego hizo uso de la 

palabra la Consejera Gral. Zulma Albanese y le 

siguió el Lic. Ariel Zysman, Dir. Pcial. de 

Escuela Secundaria.

Luego, la Dra. Cristina Tabolaro titular de 

nuestra Subsecretaría destacó el nuevo 

lanzamiento educativo y aprovechó para hacer 

una síntesis del trabajo realizado en su gestión 

en el Almafuerte, resaltando la labor de los 

directores y la importancia que tuvo en todo 

este proceso la priorización de la educación, 

tomando como ícono a los docentes que llevan 

adelante la revista “Seguir Soñando”, de la cual 

recordó sus comienzos y todo el camino 

recorrido. Una vez finalizado el acto protocolar, 

China tomó el micrófono y se dirigió a todos los 

presentes y con palabras sencillas y cálidas, nos 

dejaba bien en claro que más allá de las 

distancias y los compromisos, ella siempre 

estará dispuesta a colaborar y participar 

solidariamente con los pibes del “Almafuerte”... 

El Gimnasio “Monumental” del Almafuerte, 

cita de grandes Campeonatos Internos, esta vez 

se vistió de local para recibir a dos equipos de la 

Escuela Agropecuaria “Alejandro Korn” y a un 

tercer conjunto del Colegio Bertrand Russell...

Allí, durante una jornada realmente emotiva, se 

armó lo que luego sería considerado por los 

medios como “La Fiesta del Fútbol”, y que 

contara además con la presencia estelar de todos 

los profesores del Secundario, los docentes del 

Instituto, los Asistentes de minoridad, 

diferentes autoridades, amigos y demás 

invitados especiales. 

El evento que se desarrolló durante unas cuatro 

horas aproximadamente, no fue concebido 

como una competencia, sino que tuvo el 

carácter de juego amistoso con el único objetivo 

de lograr la integración entre los adolescentes de 

diferentes lugares y poder pasar una linda tarde 

deportiva. Tarde, donde la “pelota” jugo sin 

duda alguna como un lazo de unión entre todos 

los presentes…

El profe de educación física del instituto, 

Carlitos Dalto y el vicedirector Oscar Andrada 

se salían de la “vaina” por entrar a “dibujar” 

piruetas con la redonda, pero todo estaba 

programado para los chicos, asi que mediaron 

tan sólo como asistentes de línea o árbitros de 

los encuentros. El clima de disfrute y alegría fue 

tal que el juego “no competitivo” resultó la 

mejor excusa para integrar el adentro con el 

afuera, proyecto institucional que se viene 

llevando a cabo ya hace varios años, con la 

organización de diferentes y muy variados 

encuentros y eventos de carácter deportivos, 

educativo, recreativo o cultural. 

Luego de los encuentros que se fueron 

desarrollando, hubo entre los presentes muchos 

elogios para varios “pibes” que hicieron las 

delicias de los asistentes a la hora de pisar el 

balón y desplegar la magia en el campo de juego. 

Esa tarde inolvidable de septiembre donde hubo 

de todo, mucho fútbol, goles, magia, festejos y 

abrazos, no podía terminar así nomás. Todo 

concluía con una merienda compartida, 

realizada por los chicos en panadería, y que 

consistía en panes con jamón y queso, y jugo de 

naranja para todos. Y así todo se resumiría en un 

sólo abrazo común, y concluiría entonces en una 

sola palabra: “confraternidad”…

Miércoles 19 de septiembre

JORNADAS DEPORTIVAS



6

Vivimos

La SEMANA del
 ESTUDIANTE

Entre educación, 
intercambio y recreación

Coordinada por docentes de Bellas Artes, 

alumnos de esa casa de estudios y Operadores 

Sociales de la zona sur del Gran Buenos Aires, se 

llevaba a cabo durante la mañana del pasado 

jueves 18 en las aulas de nuestra escuela en el 

Almafuerte, una jornada de Arte y Dibujo con 

los alumnos que concurren a la escuela 

secundaria dentro de nuestro Centro. 

Esa mañana gris, los chicos separados en dos 

aulas, comenzaban a intercambiar charlas y a 

conocerse con quienes los guiarían en una nueva 

actividad programada para ese día, esta vez de 

carácter artístico. 

Luego de las presentaciones de rigor, los chicos 

se pusieron a dibujar, a pintar, utilizando como 

material de observación y de ayuda, libros de 

arte que los profes de plástica trajeron 

especialmente para la ocasión. Quienes 

participaron de la actividad fueron: la Lic. 

Patricia Alejandra Schuchinsky, presidenta del 

Centro Integral de Atención a la Salud Infanto 

Juvenil (CIASI), Liliana Grau, Subsecretaria de 

Derechos del Niño del Servicio Social de la 

Zona Sur, Andrea Nicora, profesora de Plástica 

en Plaza Lanús con quién colaboraron además 

sus alumnas Cecilia Trinidad y Sabrina 

Galván. A ellos se le sumaron además Florencia 

Vivas y Micaela Martín, estudiantes de la 

Facultad de Trabajo Social, Silvina Rindone y 

Fabiana Luzzi estudiantes de la Facultad de 

Periodismo, Rosa Pisan del Proyecto 

Educadores de la Calle y la Operadora Social 

Nancy González. 

Como no podía ser de otra manera, junto a los 

invitados y los chicos que participaban de la 

jornada, estuvieron colaborando durante toda 

esa mañana tanto los docentes del Almafuerte, 

como los de la Escuela Agropecuaria. 

El encuentro artístico concluyó con dos 

conciertos musicales en el Salón de Visitas. Por 

una lado los hermanos Sebastián y Tomás 

Bradley dieron un espectáculo folklóricos; y en 

segundo lugar llegaría,  “Roberto Correa” desde 

la Unidad 24 de Varela, quien además de visitar 

a los chicos nos regaló su música y letras 

verdaderamente conmovedoras…

Jueves 20 de septiembre

JORNADA DE ARTE Y PINTURA

se desarrollaba esta presentación. A la hora de 

los discursos, esa tarde hablaron el Lic. Martín 

Mollo, director del Almafuerte, quien se refirió 

a lo que significó para la institución los eventos 

desarrollados en la semana e hizo una breve 

síntesis de la apertura institucional que vienen 

llevando a cabo en el Centro desde el 2001. 

Luego quien dirigiera unas palabras fue el Prof. 

Alberto Florio, Asesor de la D.G.C. y E., quien 

agradeció a todos la colaboración para poner en 

marcha el Secundario. Una vez más, aquella 

tarde, pudieron participar de la presentación 

muchos jóvenes de los diferentes pabellones, 

convirtiendo a este evento, como de costumbre, 

en una de las pocas oportunidades en las que se 

juntan casi todos los chicos del establecimiento 

en un mismo espacio físico y con un mismo 

objetivo: pasar un buen momento, salir de las 

celdas y disfrutar el contacto, el intercambio y 

las charlas con la gente que viene de visita. Al 

respecto los chicos opinaron:

“Yo les quería decir con respeto a la presentación de la 

revista, que me parece que es un buen momento, 

porque uno puede ver muchas cosas, mucha gente... 

Bueno como verán ya no me quedan más palabras, 

sólo les deseo la pronta libertad a los pibes” Brian A.

“La presentación del la revista me pareció muy 

divertida y ver toda la gente que se preocupa por lo que 

hacemos en el Instituto. Desde el día en que pisé este 

lugar no paro de ver como los docentes te ayudan a dar 

más pasos adelante. Gracias a ellos…” Fabián S.

“La revista me parece piola porque ahí los pibes se 

pueden expresar. La presentación estuvo buena porque 

pudimos estar todos juntos…” Lucas A. 

Jueves 20 de septiembre

PRESENTACION REVISTA Nº 9

Ese mismo jueves, que sin dudas fue el día de 

mayor actividad de la semana del estudiante, 

tuvo lugar hacia la tarde una nueva de las ya 

clásicas presentaciones de nuestra revista 

impresa y en este caso sus coordinadores 

Marcelo y Emiliano presentaban la Edición 9... 

En un marco informal, de gran alegría y con la 

presencia de muchos de nuestros alumnos que 

se entremezclaban con los invitados especiales 

que  llegaban para  compartir  ese  día  especial, 

Viernes 21 de septiembre

LLEGO LA PRIMAVERA

El viernes se celebró con los jóvenes de los 

distintos pabellones, la llegada de la primavera 

y el día del estudiante. Docentes del CEA y del 

Servicio Educativo, compartiendo todo el día 

con ellos, y sumados a los asistentes de 

minoridad, coordinadores y directivos del 

Instituto, organizaron diversas actividades 

recreativas. Utilizando el Salón de Visitas, los 

chicos junto a los presentes pudieron disfrutar 

un buen momento, desplegando además todas 

sus habilidades tanto en la cancha de ping-pon 

como en el metegol. Galletitas dulces, palitos 

salados, maní, papitas y una gran chorizeada 

regada con jugo y coca, fueron parte de un día 

con el cual se cerraba una semana llena de 

eventos...

“La verdad que pasamos un buen momento con los 

docentes al compartir el  metegol, etc.” Esteban V.

“Yo quiero agradecer a todos los docentes que hayan 

estado con nosotros el día de la primavera” Ivan L.  

”Festejamos ese día con todos los docentes, fue una 

semana espléndida, muy bonita, porque además 

pudimos conocer gente de otro lado…” Claudio S. 
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CHINA

Exclusivo “Seguir Soñando”
ZORRILLA

ENTREVISTA

Eran cerca de las 15 hs. del pasado martes 18 de septiembre, cuando en el salón de visitas del Instituto 

todo se disponía para el acto de Inauguración de la Escuela Secundaria. La presencia de autoridades de 

nuestra Subsecretaría, de la Dirección General de Escuelas, invitados especiales y amigos se completaría 

con la visita de una “amiga” muy especial. Casi inesperadamente se abrieron las puertas del salón y ahí 

estaba, había llegado la entrañable China Zorrilla, acompañada por gente de nuestro Instituto y 

algunos de sus colaboradores… 

Fue así como con su característica sonrisa 

dando a todos los presentes. Los chicos la miraban con cierta timidez pero poco a poco el clima se 

aflojaba y como la gente comenzaba a acercarse a saludarla, los pibes rompiendo el hielo y se 

sumaron, acercándose para saludarla, para darle un beso, para agradecerle su presencia…  No 

habían pasado 5 minutos de su llegada que de inmediato se “escapó” de sus seguidores y 

apresurada se sentó junto a los chicos. Formaron de inmediato una ronda y sin demostrar 

preocupación alguna por el protocolo, dedicó su tiempo a la charla con los verdaderos 

protagonistas, con los adolescentes. De esta forma Jonatan E. con grabador en mano y 

acompañado por sus amigos, le realizaba a China la siguiente entrevista: 

y el humor envidiable de siempre, ingresaba China 

salu

China nosotros sabemos que usted recorre cárceles y este tipo de lugares, ¿qué piensa de nosotros y qué se lleva?

La gente nunca llega a estos lugares porque sí, es la vida la que te lleva a estar acá, yo nunca robé ni tuve un hijo con hambre. En 

este mundo hay mucha injusticia, hay tipos que hacen leyes y van a joder: ¿Por qué no están presos?, la gente que gobierna mal 

tiene que estar presa, sé que estoy exagerando… En el caso de ustedes: yo no sé por qué llegaron acá, yo tuve suerte en la vida, yo 

tuve padre, madre, comí todos los días y fui al colegio. ¿Por qué iba a robar yo?, si tenía todo lo que necesitaba, crecía, morfaba y 

estudiaba…

El 80 % de la gente que esta en cárceles ha pasado por un instituto de menores, ¿qué piensa de la reincidencia?

¿Por qué el hombre delinque?… un hombre que labura, que su mujer y sus hijos comen todos los días, y los domingos se va a ver 

fútbol… No… creo que muchas veces la gente que no tiene plata, la que no puede ver el fútbol por TV porque está codificado y el 

fútbol es de todos… esa es la que delinque… te das cuenta. Yo no sé que resortes tiene en el interior el tipo que dejó encerrado en su 

casa a una perra con sus 8 cachorritos, que se murieron de hambre. Ese tipo, no robó, pero hizo algo peor y no está preso...

¿Le deja algo venir a vernos y saber que estudiamos…?

Si me va a dejar algo… hay mucha gente en el mundo que está con las manos extendidas y gente que no da. Muchos creen que en 

este país estamos en democracia y que todos comen, yo digo que no es así. Uno no puede cambiar la injusticia del mundo porque 

hay demasiada, pero podemos hablar. Cuando uno tiene 95 años, no, no… perdón 85… Borrá eso… si publicas eso te hago 

matar mañana mismo…!!! (risas de todos), se anima a decir muchas cosas. Yo siempre culpo al ser humano, por algo delinque… 

si robó un reloj más lindo que el de él, habría que darle una trompada, y si robó porque el hijo tenía hambre, yo lo felicito y lo ayudo 

para el próximo robo…

De pronto una voz interrumpía el diálogo, aparentemente era 

alguien de Protocolo y Ceremonial, y así se rompía un clima 

hermoso que se había generado… 

“Señora… disculpe, pero tenemos que empezar con el acto porque 

estamos demorados…

¡¡¡Está bien muchacho…!!!  Chicos disculpen pero podemos seguir charlando 

después… ¿les parece…? 

Sí China no hay problema y gracias por estar acá, por charlar con 

nosotros. Para nosotros esto es muy importante. Gracias…



Las ABUELAS
de la VIDA

Nos visitan...

Un jueves de 1977 en una de la tantas ronda de las madres de Plaza de 

Mayo, una de ellas se apartó del grupo y preguntó “¿quién está buscando a su 

nieto o tiene a su hija o nuera embarazada...?” Doce madres comprendieron 

entonces que debían organizarse para buscar a los hijos de su hijos, 

apropiados por la dictadura militar, y así fundaron “Las Abuelas de Plaza 

de Mayo”. Una de ellas, Jorgelina Azzarri de Pereyra, responsable de la 

Filial La Plata, nos visitó el pasado 18 de octubre, con el fin de realizar una 

importante donación de libros y afiches para nuestra Biblioteca…

Nuestra querida “abuela”, conocida por sus amistades como “Coqui”, 

estuvo acompañada por dos de sus colaboradores (Vanina Wiman y 

Nicolás Ialonardi), quienes en todo momento se mostraron muy 

solidarios y conmovidos por la visita, destacándose que era la primera 

vez que una representante de “Abuelas” tiene contacto con adolescentes 

y jóvenes privados de su libertad en un Centro Cerrado como el nuestro. 

Allí, y luego de las presentaciones, los saludos y los abrazos respectivos, 

quienes acompañaban a Jorgelina prepararon todo el material que 

trajeron a modo de donación para la Biblioteca de los chicos, un material 

por demás valioso y exclusivo que en un pequeño acto informal, 

“Abuelas” entregaba a los adolescentes allí presentes… 

Mas tarde, y con mates de por medio, nuestro corresponsal en el lugar, 

Diego C., le hacía a Jorgelina una 

se la veía a ”nuestra abuela” muy emocionada y 

conmovida por lo que por primera vez, la Institución que preside estaba 

viviendo junto a los chicos...

Los jóvenes que concurren al Secundario del “Almafuerte”, y que se 

encuentran además llevando a cabo una experiencia de intercambio con 

estudiantes de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la 

Universidad Nacional de La Plata, con quienes desarrollan la propuesta 

de ampliación de nuestra Biblioteca, fueron los encargado de recibir el 

material donado por “Abuelas”, mientras todos los presentes seguíamos 

con muchísima atención las palabras de Jorgelina, quien hacia el final de 

la visita, se llevara un diploma firmado por todos los adolescentes que 

participaron de la reunión, como forma de agradecimiento por el 

material donado y en retribución por tan grata visita… 

entrevista exclusiva para “Seguir 

Soñando”, donde 
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“Abuelas” está cumpliendo 30 años de su fundación y hasta la 

fecha han conseguido devolverles la identidad a 89 nietos. 

Mas de 400 jóvenes continúan viviendo con su identidad 

cambiada. Por ellos y por los niños de las futuras 

generaciones trabajan las abuelas, para 

preservar y devolverles la identidad, sus  

raíces y sus historias…

“Abuelas de Plaza de Mayo” Filial La Plata

Los chicos opinan sobre la visita de “Abuelas”

“Yo conocía algo de lo que pasó en esa época… Que 

vinieran las “Abuelas de Plaza de Mayo” me hizo 

recordar una película que yo había visto en una 

escuela. Para nosotros fue un momento muy 

importante, el hecho de que ella viniera a nuestra 

Biblioteca y donara libros, afiches, y que nos contara 

todo lo que pasó en esos años y cómo todavía ella sigue 

buscando a su nieta que aún está desaparecida…” 

Sebastián L.

“Como siempre estoy sorprendido a lo que llegamos. Y 

sobre “abuelas”, quiero decir hay que seguir luchando, 

porque sin batalla no hay victorias” Abel  F.

“Para mí fue un momento especial, fue una mañana 

espléndida, porque pude conocer la historia de vida de 

ella y que es realmente muy triste. Ver su lucha por la 

justicia, por lo que le pasó el día que comenzó la 

dictadura… A mi me parece muy bien lo que están 

haciendo y que sigan para adelante hasta que se 

resuelva todo, y que toda esa gente que mató y violó, se 

pudran en la cárcel, porque es gente que no debe estar 

suelta. Por eso, les digo que sigan adelante y que no 

bajen nunca los brazos y sinceramente les agradezco su 

presencia…” Claudio S.

“Por mi parte me dio un poco de emoción por su 

historia y a la vez por su fuerza para no bajar los 

brazos…” Jonatan E.

“Fue un día aparte para todos, vinieron “las abuelas”, 

quienes nos contaron lo que pasó en esos tiempos y me 

parece muy bien que nunca se den por vencidas, porque 

con el sufrimiento y el dolor se ganan muchas cosas. 

Creo que si yo estuviera en su lugar no podría soportar 

lo que ellas han soportado…” Walter L. 

“Me impactó la buena predisposición que 

manifestaron para con nosotros, fue una buena 

experiencia  el haber participado en esa reunión con 

ellas…” Emanuel Q.



“Abuelas de Plaza de Mayo” 
Filial La Plata

ENTREVISTA EXCLUSIVA
a una de las “abuelas”

Jorgelina Azzarri 
     de Pereyra

Hola Jorgelina. Mas allá de la invitación enviada por nosotros, ¿cuál 

es el sentimiento que le causa estar en este lugar…?

Hola Diego, estoy muy contenta de estar acá, lógicamente es la primera vez 

que vengo y siento algo que no es fácil de decirlo con palabras, el sentimiento se 

siente y no es fácil expresarlo. Sí te digo que me alegro mucho de estar con 

ustedes, que de Abuelas van a recibir lo mejor, yo estoy encantada de 

compartir este momento.

Nosotros también... ¿desde cuándo trabaja en abuelas...?

Mi hija desapareció el 5 de octubre de 1977 y a partir de ese momento yo salí 

a la calle al igual que el resto, junto a las Abuelas, las Madres y todos los 

integrantes de los grupos de Derechos Humanos. Cada uno salió en el 

momento que desapareció su hija/o, en mi caso el 5 de octubre se cumplieron 

30 años. Yo pude recuperar los restos de mi hija que estaban enterrados en 

Mar del Plata, se pudo hacer la exhumación con un científico norteamericano, 

que fue llamo por Abuelas. Durante el juicio a la Junta se pasó una 

diapositiva demostrando que a Liliana la habían matado a una distancia 

muy cercana, que tuvo su hijito en la Escuela de Mecánica de la Armada 

(ESMA) y que había nacido por vía natural: fue una manera de demostrar 

científicamente el horror que se hizo, una forma distinta, porque todos 

sabemos que lamentablemente los desaparecidos sufrieron todos lo mismo, que 

fueron torturados, asesinados, enterrados y tirados al mar. Y no solamente 

eso, sino que a la vez nos quitaron nuestros nietos y hasta llegaron a 

apropiarse de lo poco o mucho que tenían los chicos.

¿Y de su nieto nunca supo nada…?

Todavía no lo he encontrado, pero “abuelas” ya encontró 89 nietos…

Pero aún tiene esperanzas ¿no? y sigue sin bajar los brazos...

Ni lo dudes, ése es el objetivo desde el momento en que desaparecen ellos: la 

búsqueda de nuestros hijos y de nuestros nietos también. Hoy sabemos 

positivamente que es lamentable pero de nuestros hijos no vive ninguno, pero 

sí sabemos que nuestros nietos están y lo mejor que les podemos dar a ellos es la 

identidad, que es una manera de que crezcan con salud, sanos, firmes y que 

conozcan la historia de sus papás, y que no sufran el hecho de decir o de pensar 

que fueron abandonados, y además por la verdad por sobre todas las cosas.

Es la primera vez que viene a un Instituto ¿no…?

Si es la primera vez. He estado en cárceles, pero en un Instituto así, con 

jóvenes, es la primera vez…

O sea que es una nueva experiencia… ¿no...?

Sí…  y me siento bien, estoy muy cómoda con ustedes...

Jorgelina... se está haciendo lo posible para encontrar a sus nietos...?

En la Argentina y en todo el mundo hoy Abuelas no solamente tiene el apoyo 

de nuestra patria, sino que además tenemos el apoyo de todo el mundo. 

Conocen nuestra historia, el trabajo de Abuelas, saben todo lo que hemos 

hecho desde el primer momento, saben de qué manera hemos actuado, que nos 

diferenciamos totalmente con lo que fueron y lo que hicieron ellos. Jamás se nos 

cruzó armarnos de nada, ni tener ese odio y ese rencor que tienen ellos… que sí 

pedimos y exigimos JUSTICIA, que es lo que ellos tendrían que haber hecho 

desde el primer momento en que se llevaron a nuestros hijos. Si ellos pensaron 

o creyeron que estaban equivocados, hay una Justicia que debemos respetar y 

que dice de qué manera se deben hacer las cosas.

Nosotros vemos en la tele mucha injusticia, y nos preguntamos ¿por 

qué la gente desaparece?, ¿cómo trabajan ese tema…? 

Sabés lo que pasa Diego, lamentablemente desde que asumió Alfonsín, los 

juicios debieron haber continuado y la justicia hubiera podido actuar como 

debería haberlo hecho..., y no con “Obediencia Debida” y “Punto Final”,  y 

mucho menos con los “Indultos”, con los que todos quedaron sueltos…

Entonces tenemos la misma Policía como hace 30 años atrás y si bien hoy no 

están desempeñando su función, ellos tienen en sus manos el conocimiento de 

lo que hicieron todos esos años, y hasta que nosotros no consigamos que esta 

gente que actuó de esa manera y que hoy (no siempre pero sí se ven 

determinadas cosas) si no se actúa con la justicia para ponerlos presos y que 

no salgan nunca más... porque esa gente no puede estar en la calle, porque así 

no sabemos a quién tenemos al lado nuestro. Entonces esa es la única manera 

en que se va a poder solucionar esto, y no es fácil, porque llevamos 30 años y 

aún seguimos con cosas parecidas...

La justicia ve mal que pidamos ayuda a Derechos Humanos. 

¿Cree que se siente presionada por Org. como “Abuelas”...? 

Ojalá, ojalá la justicia se sienta realmente presionada por nosotros, porque 

nosotros exigimos que se hagan y se lleven adelante las causas para que se 

haga justicia con todo el mundo, y no solamente con nosotros. Un país que no 

tiene justicia, que no tiene salud, que no tiene gente que pueda vivir 

trabajando honestamente, implica injusticia. A esa justicia, a ese país, le 

falta lo fundamental y nosotros exigimos y pedimos todo eso. Sí… no sé por 

qué, pero realmente puede ser que la fuerza de los Derechos Humanos 

contribuya a exigir muchas cosas y por eso quizás le molestemos… 

Muchos chicos tienen miedo de recurrir a gente como ustedes, 

porque creen que van a salir perdiendo, no tienen esperanzas o 

no conocen bien sus proyectos y entonces no llegan a ustedes… 

Sabés una cosa Diego, yo creo que tendrían que llegar. Sí, porque no existen 

solamente org. como Abuelas y Madres. Hay instituciones que pueden 

amparar a esos chicos, a los que vos te estas refiriendo, y que necesitan a un 

profesional que los ayude y que los defienda, y hay más de un lugar a donde 

recurrir. Yo creo que se tendría que pedir ayuda y buscar bien dentro de los 

Org. de Derechos Humanos, el lugar propicio para hacer las consultas.

Yo no justifico los errores que uno ha cometido siendo joven, 

pero si hoy uno intenta recurrir a los Derechos Humanos, la 

justicia piensa que uno no se da cuenta de sus errores y eso no es 

así. Ellos no ven que uno necesita que alguien le crea, que 

alguien lo escuche. Si uno comete un error tiene el derecho de 

poder cambiar, y creo que la sociedad debería ayudarnos, 

darnos una oportunidad.¿Qué consejo nos dejaría usted…?

Yo digo que la juventud de hoy es hermosa, pero creo que dentro del país se 

están viviendo momentos difíciles, lamentablemente ocurre que en muchos 

hogares, en los cuales los padres tienen la obligación de trabajar, dejan a los 

chicos solos, y hoy es necesario que los padres se sienten con los hijos a dialogar, 

saber dónde están y poder escuchar a sus hijos, y que ellos escuchen a los 

padres, hay que cambiar muchas cosas en el país, lo que ocurre es que han 

pasado muchas cosas muy feas, y no es fácil. Ojalá podamos dejarles a ustedes 

un país mejor…

Gracias Jorgelina por visitarnos, escucharnos y por sus consejos
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BIBLIOTECA y

Ampliemos la...

Sigamos Soñando...

Un nuevo Intercambio con la Facultad de
Periodismo y Comunicación Social de la UNLP

En el marco de la Cátedra “Taller de Planificación Comunicacional en Políticas Públicas”, de la 

Carrera en Comunicación Social de la Facultad de Periodismo de la Universidad Nacional de La 

Plata, hacia mediados de año un grupo de estudiantes (integrado por Iñaki Gómez Oroná , Fabiana 

Luzzi, Magdalena Galán, Micaela Quiroga, Silvina Rindone, Verónica Haudemand), presentaron 

un Proyecto de intercambio y cooperación con nuestro Centro Cerrado...  Dicha propuesta, que 

fuera bien recibida en nuestro Centro, por encontrarse enmarcada en el proceso de apertura 

institucional que venimos transitando desde el 2001, proponía elaborar y gestionar un 

proyecto de comunicación en el que participaran los adolescentes allí alojados, y que luego 

derivaría en la planificación concreta de la actividad “Ampliación de la Biblioteca del 

Almafuerte”, que promovía el intercambio socioeducativo con nuestros alumnos y aportaba 

además ayuda concreta a una necesidad latente de la institución... Cabe destacar que la 

Biblioteca de nuestro Centro, se encuentra bajo la responsabilidad de tres asistentes de minoridad 

del Instituto (Cristian Verbitchi, Fernando Singarelli y Emanuel Pollero) quienes como responsables 

de la misma, ya venían realizando un arduo trabajando en relación a la organización y estructuración 

de ese nuevo espacio de gran importancia para los adolescentes...

 

“Somos estudiantes de Comunicación Social y 

estamos transitando una de las últimas 

materias de nuestra carrera... Nos propusieron 

trabajar en el Centro Cerrado “Almafuerte” y 

desde un principio aceptamos el desafío de una 

práctica pre-profesional en un tipo de institución 

al que nunca habíamos tenido acceso. 

Era agosto, tocamos timbre y escuchamos sonar, 

por primera vez, la chicharra de la puerta de 

entrada que nos daba la bienvenida. Los 

primeros pasos dentro del Almafuerte estuvieron 

cargados de incertidumbre… Preguntas, ganas 

de trabajar y aprender, era lo único con lo que 

contábamos al momento de llegar.

Después de algunas entrevistas con directivos, 

docentes y algunos jóvenes, surgió la idea de 

realizar un taller para ampliar la Biblioteca del 

establecimiento. Así, un jueves 3 de septiembre 

comenzamos formalmente con dicha actividad.

Allí estábamos, en un aula, nosotros por un lado 

y ellos por el otro, separados por un muro 

invisible que nos mantenía alejados. 

Pero las herramientas para destruirlo no se 

hicieron esperar. Enseguida llegó el mate para 

unir dos grupos de personas bajo un mismo 

objetivo, aprender, intercambiar experiencias y 

pasarla bien. Este amigo conocido por todos, no 

nos abandonaría en ninguno de nuestros futuros 

encuentros...

Así el tiempo fue pasando y semana tras semana 

nos   fuimos   conociendo,   contando   historias,

charlando y, casi sin darnos cuenta, aquella 

distancia se fue acortando hasta desaparecer.

El compromiso de los chicos, su interés y 

participación nos llenó de alegría. Sobre todo sus 

exigencias, siempre pidiendo aprender y desde 

nuestra inexperiencia pusimos todo el esfuerzo 

para satisfacerlas.

Como les dijimos muchas veces a ellos, los 

encuentros han superado una mera 

responsabilidad académica, hemos encontrado 

un lugar de expresión, aprendizaje, risa y 

recreación.

En este lugar, que en un principio parecía tan 

frío, encontramos el calor de personas que nos 

recibían con interés y con cariño. Encontramos 

personas con ganas de trabajar, con exigencias de 

aprendizaje. Estamos creciendo, estamos 

aprendiendo, todos al mismo tiempo, todos por 

igual…

No son tantos los libros, queda mucho por hacer, 

pero la Biblioteca se amplió más de lo que la 

física puede explicar. Son tantas las cosas que 

hemos pasado, que aún no somos conscientes de 

todo lo que crecimos y aprendimos de los chicos y 

del Almafuerte. Gracias Abel, Claudio, 

Diego, Ema, Joni, Seba y Walter…

Abramos la mente, rompamos con los muros del 

prejuicio… perdemos mucho dejándolos en pie. 

Saludos y hasta pronto…”

 (Fabi, Iñaki, Maguy, Mica, Sil y Vero)



CONTACTO

“AFUERA”
Desde que pusimos en marcha, junto al Instituto de Seguridad “Manuel Belgrano” de la ciudad autónoma de Buenos Aires, el 

Espacio de Intercambio Socioeducativo No Formal  “Las Grietas”, fueron dos los proyectos o actividades que lanzáramos desde allí 

para compartir con otras instituciones sociales y educativas. “Terminemos el Cuento” fue el primero, por el cual un adolescente o 

joven alojado en alguna de nuestras instituciones comenzaba un cuento y alguien del “afuera” le daba el final. Fue así que surgieron 

muchos cuentos y finales que nos abrieron impensables caminos de intercambio, como por ejemplo el viaje realizado el año pasado a 

una Escuela ubicada dentro de la Base Naval Puerto Belgrano, de la localidad de Punta Alta, cuyos alumnos le había dado el final 

al cuento “Perdidos en el Bosque” de Aithor G.  Dicho texto, junto al cuento “La pareja nunca pensada” de Damián A., publicados 

ediciones anteriores, siguieron generando nuevos finales. Esta vez fueron Agustín V. y Michelle C., alumnos de la Escuela Técnica 

Nº 25 de la Ciudad de Buenos Aires, quienes decidieron participar. Ambos alumnos de las especialidades 

Mecánica y Electrónica, tomaron nuestro proyecto y eligieron estos cuentos, y algunos más construidos por los jóvenes del 

“Belgrano” y les fueron dando distintos finales. Cada uno de dichos cuentos terminados se los pueden leer en nuestra Web...

del barrio San Cristóbal, 

Seguimos trabajando en pos del...

La nueva actividad de “Las Grietas” sobre los derechos del niño, y 

dos intercambios inesperados:  uno con la Escuela Media Nº 3  de la

Unidad 30 de General Alvear y otro con la Web “Tucumán Virtual”

La actividad “Terminemos el Cuento” trasciende fronteras y se hace conocida...

Lo último de “Terminemos el Cuento” y un intercambio

maravilloso con la Escuela Técnica Nº 25 de San Cristóbal
con el

“Las Grietas” lanzaba su segunda actividad: YO TENGO, TU TIENES, EL TIENE... 

      TODOS TENEMOS DERECHOS”

El segundo proyecto puesto en marcha fue sobre los 

Derechos del Niño, y si bien no tuvo gran repercusión, sí  

tuvimos algunas respuestas interesantes. Una de ellas 

surgió a través del interés del prof. Luis Fernández de la 

Escuela Media Nº 3 de General Alvear, ubicada dentro de 

la Unidad Penitenciaria Nº 30 de dicha localidad. Con 

respecto a las actividades realizadas, Luis nos contaba: 

“… realizamos esta vez algunos trabajos sobre los derechos 

de expresión y libertad de información. Realmente estas 

reflexiones diversas, dan para muchísima meditación y 

miradas hacia el “otro”, además de poder pensar esto de los 

medios de comunicación y sus trampas, etc. que, a pesar 

que los pibes lo identifican, digo(…) Parafraseando en otro 

contexto a León, la tarea es nuestra y las fisuras las 

tenemos”. 

Al respecto sus alumnos opinaron:

“La última vez que me sentí libre para expresarme fue en el cuarto 

oscuro, en un a elección para presidente, y en una charla con mi 

familia. La libertad de información existe porque es un derecho, nos 

pertenece recibir información por cualquier medio de expresión” 

(Edgardo C.)

“Sí, existe libertad de información a pesar de estar privados de la 

libertad, estamos informados por lo que vemos en la tele y escuchamos 

en la radio, aparte de lo que te informás por tu familia, o la lectura de 

diarios y revistas. Creo que ese derecho lo tenemos” (Hernán G.)

“Desde hace ya muchos años podemos gozar de este derecho, antes en 

tiempos de dictadura teníamos prohibido expresarnos. Ahora vivimos 

con esa libertad y en el que decidimos todos. La libertad de 

información en algunos momentos existió con mucha discreción y en 

sentido orientado, en algunos momentos de la historia en particular, y 

si nos basamos en la información, èsta es un reflejo tal cual” 

(Guillermo R.)

“Considero que tengo libertad de expresión porque puedo decir lo que 

pienso y siento, puedo escribir, proponer, etc. La última vez que pude 

utilizar este derecho fue dentro de la unidad, donde pude escribir, ser 

como soy, pero no es lo mismo que estar en libertad”  (Alejandro P.)

Destacamos ahora la participación de la Escuela 

Tucumana que desde su portal web “Tucumán 

Virtual” tomaron uno de los Derechos de nuestro 

proyecto, (Derecho a la No Explotación) y realizaron 

un trabajo muy interesante de investigación. Algunos 

de sus alumnos opinaron acerca de la importancia de 

trabajar este proyecto: 

“Nos parece que trabajar en este proyecto es importante porque 

demostramos el interés de mejorar el lugar en donde vivimos. Dar una 

opinión o hacer un comentario es mucho más que un trabajo o una 

tarea, es demostrar que queremos cambiar, que cada persona puede 

lograrlo. Esta temática es muy importante porque buscamos algo más 

que promesas. Los políticos de nuestro país se acuerdan que existen los 

chicos que están en la calle o trabajando a la hora de las elecciones. 

Sin duda, debido a las necesidades y la situación económica que 

vivimos, muchas personas deben agachar la cabeza y aceptar lo que les 

propongan sin hacer ninguna objeción. Nosotros sentimos que  los 

derechos del niño no se cumplen en ningún lado, no solo en nuestro 

país. Los hombres ven cada uno su propio porvenir sin pensar en los 

demás, que dejan de lado todo, sin escrúpulos. A veces queremos que 

alguien haga algo por el bien de todos. Todos se llenan la boca de 

“frases hechas”, pero no hacen nada. Nos gustaría que alguien 

tomara nuestro artículo de opinión en serio” 

(Lourdes Grassi, Pamela Montenegro, Abigail Solaligue y Ana Sosa)

“Participar en una proyecto como “Yo tengo, tú tienes...nosotros 

tenemos derechos” requiere de tiempo y dedicación. Y nosotros 

decidimos dedicarle tiempo y dedicación porque son nuestros derechos, 

porque nosotros también somos personas y necesitamos tener nuestra 

educación y libertad, en cuanto a juegos y diversión, ya que a esta 

edad empezamos a disfrutarla. Pero muchas veces esto no es respetado 

porque algunos chicos se ven obligados a trabajar cuando tienen 

alguna necesidad, como que en sus casas falte un plato de comida u 

otras cosas peores. Por eso vemos chicos en los semáforos limpiando 

parabrisas de autos, vendiendo algo, cuidando coches, en lugares 

donde corren muchos riesgos…”

(Ana Carolina Picón y Marta Cecilia Alvarado)
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Desde el Espacio Educativo No 

Formal  “Las  Gr ie tas” ,  que  

compartimos con el Instituto de 

Seguridad “Manuel Belgrano” de la 

ciudad autónoma de Buenos Aires, 

pusimos en marcha hace unos meses 

atrás, esta nueva Actividad con el fin 

d e  t r a b a j a r  c o n  n u e s t r o s  

adolescentes sobre sus Derechos, 

partiendo del debate e intercambio 

de ideas, opiniones, reflexiones e 

investigaciones acerca de los mismos, 

entre ellos y con distintas personas o 

instituciones que quieran sumarse a 

la iniciativa, y poner así en el tapete 

la importancia del acercamiento de 

estos derechos fundamentales a 

nuestros jóvenes para que los 

conozcan, los respeten con sus pares y 

puedan, de no cumplirse, exigirlos 

como los tratados internacionales y 

las normativas nacionales lo 

establecen.

Las actividades prácticas que se 

desarrollaron con los chicos dejaron 

en esta primera instancia de 

reflexión una importante cantidad 

de opiniones e ideas, que ellos 

mismos tienen acerca de cada uno de 

los derechos que fuimos trabajando 

juntos. Una mínima expresión del 

trabajo llevado a cabo por los chicos, 

se puede ver reflejado a continuación 

en una apretada síntesis de lo que 

realizaron y que actualmente se 

encuentra en proceso de intercambio 

y debate con distintas entidades 

educativas de nuestro país y el 

exterior, a fin de trasponer opiniones 

y aunar criterios para acercar a los 

j óvenes  a  sus  dere chos ,  a l  

reconocimiento de los mismos y a su 

cumplimiento...

Yo tengo, tú tienes, él tiene… 

“Las Grietas” y una nueva actividad...
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“Me parece excelente que a los niños le proporcionen protección, cuidado y 

atención, pero este derecho que acabo de leer muchas veces no se respeta” Hugo K. 

“Este es un buen derecho, los chicos no merecen ser abusados” Jonathan I.

“Me parece bien que cuiden a los chicos, porque son muy indefensos” Ricardo B.

“Yo estoy de acuerdo con este derecho, pero hay gente que no lo respeta. Siempre hay 

violaciones, palizas y daños psicológicos...” Braian C.

“A mí este derecho me gusta para proteger a los chicos” Sebastián L.

“Este derecho está bueno, pero sería bueno que lo hagan cumplir, porque hay casos 

en los que se pasa por arriba este derecho y eso da bronca, porque se pierde mucho 

tiempo en promesas y al momento de cumplir, miran para otro lado” Matías A.

Para crecer con felicidad a los chicos hay que darles... 

“… cariño y una familia que, aunque sea humilde, viva feliz” Braian C.

“… amor, confianza y libertad” Ricardo B.

“… un amor de padres, una buena infancia, una buena educación” Jonathan I.

“… una buena comunicación, cariño, atención y un excelente hogar” Hugo K.

“….mucho amor de una madre y de un padre” Sebastián L. 

“…un sentimiento de lo que es una infancia con amor” Matías A.

DERECHO A LA PROTECCION

Para los niños los tiempos que corren no son los mejores, viven en 

una permanente desprotección, donde el abuso diario que sufren se 

va mezclando con la incertidumbre en el futuro. Acerca de lo que 

opinan los jóvenes sobre este derecho nos dijeron:

DERECHO A LA IDENTIDAD

Todo recién nacido tiene derecho, ante todo a la identidad. Todos 

tenemos derecho a conocer nuestra historia familiar, nuestro lugar 

de pertenencia, formar parte de una comunidad y compartir con 

ella una forma de vida, una cultura, una lengua. Es por ley que los 

apellidos y rostros de los adolescentes y jóvenes privados de su 

libertad deben ser preservados. Al respecto los alumnos nos dijeron:

“Tiene que ver porque estamos presos y la sociedad no nos quiere como somos… Se 

tienen que poner a pensar que somos todos iguales” Emanuel D.

“Yo creo que es para protegernos, para que cuando estemos en la calle no nos 

señalen” Hugo K.

“Para que la gente no nos discrimine y cuando vaya a buscar trabajo no me digan 

que no porque  estuve en un instituto…” Marcelo C.

“De mi punto de vista la ley nos cuida, o por lo menos debería cuidar a los privados 

de libertad para no estropear nuestra integridad” Ricardo B.

“No nos revelan, porque sino te escrachan en la calle por estar en un Instituto” 

Braian C.

“Para no correr el riesgo del día de mañana ser discriminado” Matías A.
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DERECHO A LA VIDA

La violencia, la droga, la marginación y la falta de 

oportunidades impiden el desarrollo de los niños y los 

colocan al límite de la vida. Los chicos opinaron:

“Está bien este derecho, pero creo que hoy en día no se respeta nada. 

Para que no haya mortalidad infantil, el gobierno se debería mover 

sobre la gente de abajo con planes, trabajos y controles” Abel F.

“Es una pena que mueran chicos. El estado se tendría que ocupar de 

ellos, tendría que poner salitas en los barrios pobres para poder 

controlar a las embarazadas y a los chicos chiquitos” Claudio S.

“Lo que dice este derecho es puro bla, bla, y al final cuando las cosas 

van mal con los chicos,  el gobierno les da la espalda” Matías A.

“Está bien, pero ¿quién da seguridad de que se cumpla?” Hugo K.

Para mí la vida es...

“Algo que hay que vivir, pero por malas circunstancias hoy en día 

tengo ganas que todo se resuelva y me pueda ir en libertad y poder 

vivir la vida al lado de todos mis seres queridos” Abel F.

“Libertad, risa, llanto, mi vida es mi hijo y mi señora, mi familia, 

estar enamorado, educación y estar bien de salud” Sebastián L.

“Algo que no se compara con nada. El hecho de que vas a vivir una 

sola vez, dice que la tenés que disfrutar. A pesar de que a veces la vida 

te pone obstáculos que hay que superar” Matías A. 

 “Felicidad, tristeza, amargura, libertad y familia” Claudio S.

“Significa mucho para mí, porque tengo a mi papá, mi mamá y mis 

hermanos que quiero mucho y ellos me quieren. Creo que la vida hay 

que disfrutarla porque como dicen, es una sola” Jonathan I.

“No tiene sentido y tampoco tiene significado, sólo es el principio de 

otra vida que después de esta, vamos a vivir” Hugo K.

“Es muy importante, porque sin ella no podríamos disfrutar de la 

familia, los amigos y todo eso. Yo le doy gracias a la vida” Braian C.

DERECHOS DEL NIÑO CON NEC. ESPECIALES

A las personas con necesidades educativas especiales se 

les debe garantizar una realización personal en el 

ámbito de la seguridad, democracia y pleno ejercicio de 

los derechos ciudadanos, protegiendo a los más 

vulnerables y preparando a todos para el mundo 

laboral. Reflexionamos y debatimos con los alumnos este 

derecho y acerca de si los niños con necesidades especiales 

pueden vivir plenamente. Ellos dijeron:

“Todos tienen derecho a que los traten bien, porque somos todos 

iguales” Emanuel D.

 “Yo creo que no hay que fijarse en la característica de lo que se ve de 

afuera, y en este tema aún falta mucho por cambiar” Abel F.

“Todos los niños discapacitados tiene que tener a alguien que los 

acompañe y sepa ayudarlos. A mí me da bronca ver que a una persona 

discapacitada no la ayuda nadie y muchas veces se las tiene que 

rebuscar en la calle por unas monedas. También siento culpa, porque 

yo los veo y no puedo hacer nada”  Sebastián L.

“Todos somos iguales y si nosotros podemos vivir plenamente, así debe 

ser también para las personas que tienen problemas físicos, pero para 

eso hay que ayudarlos” Claudio A. 

Los países reconocen el derecho del niño a la educación en 

igualdad de oportunidades. Con respecto a ello, en 

nuestro centro nos estamos acercando a esa “igualdad” 

de la que habla la Convención. El secundario es un 

escalón más para darle la oportunidad a quienes están 

privados de su libertad de continuar estudiando y 

creciendo como personas libres. Les preguntamos a los 

chicos qué pensaban al respecto y ellos respondieron:  

“Si no sabes leer ni escribir, cuando vas a buscar trabajo te rechazan 

de todos lados y terminas tirado en tu casa sin hacer nada. Para mí la 

educación es muy importante porque aprendes a dirigirte a las 

personas con mucho respeto y así la gente se da cuenta si vos sos 

educado o sos un atrevido” Jonathan I.

“Sin educación la sociedad sería un desparramo” Hugo K.

“Sin educación no tenés posibilidad de nada” Braian C.

“Si no estudias, te discriminan y no conseguís trabajo” Claudio S.

“Para mí la educación es aprender, poder conseguir un buen trabajo 

para alimentar a mi familia, también poder terminar mis estudios y 

así poder ayudar a mi hijo... No robar más y así no caer preso nunca 

más” Sebastián L.

“Ahora siento que este derecho se respeta, porque estoy acá y puedo 

tener la oportunidad de estudiar. Yo tengo 2 hijos y tengo que darles lo 

que necesitan y para eso tengo que trabajar. Cuando una persona no 

sabe leer ni escribir no se puede adaptar a nada, no va a poder 

conseguir trabajo y no va a poder entender nada...” Claudio A.

DERECHO A LA EDUCACIÓN

DERECHO A NO PARTICIPAR DE LAS GUERRAS

Frente a un conflicto bélico, la población civil es la que 

más sufre y con ella los niños. Las guerras generan terror, 

muerte y hambre, y sólo benefician a las industrias de 

armamento y a los países más poderosos. En relación a 

este derecho nuestros alumnos nos dijeron:  

“Los beneficiados son los gobernantes y los presidentes” Ricardo B.

“Las guerras no sirven para nada, porque muere mucha gente, sólo 

ganan los más poderosos, como Estados Unidos” Marcelo C. 

”Las guerras no sirven de nada muere mucha gente y después lo que 

más sufren son los hijos y las madres” Jorge S.

“Yo opino como todo el mundo, porque no es la mejor manera de 

arreglar las cosas y para lo único que sirven es para destruir y el único 

que se beneficia es el que gana esa guerra” Matías A. 

¿En qué se podría usar el dinero destinado a las guerras?

“Se podría ayudar a los pobres, a las escuelas, a los discapacitados, 

comprar ladrillos, mesas y sillas para las escuelas por ejemplo” 

Jonathan I.

”Con la plata que se gasta en una guerra se podría comprar muchas 

cosas: ropa, juguetes, comida, hacer casas en las villas” Braian C.

DERECHOS
TODOS TENEMOS
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Los niños, adolescentes y jóvenes son personas plenas y 

como tales tienen derecho a tener acceso a la información, 

que es fundamental para poder desarrollarse en una 

sociedad. Trabajamos el tema en relación a la diferencia 

entre quienes cuentan con información y los que no:

“Si tenés información conocés más, la lectura te permite crecer mental 

y físicamente. También te permite aprender cosas” Ricardo B.

“Las diferencias son muchas, porque quien tiene información puede 

saber lo que puede estar pasando en otra parte del mundo o en el lugar 

en donde se encuentra, puede saber cómo va a estar el tiempo, etc., y los 

que no tienen acceso a la información no pueden saber lo que está 

pasando o lo que puede pasar” Hugo K.

“La persona que no tiene información está siempre en desventaja. Por 

ej. si no estás informado sobre el Sida te podés contagiar” Matías R.

“Si no sabes leer y escribir cuando vas a buscar trabajo te rechazan en 

todos lados y terminas tirado sin hacer nada...” Jonathan I.

“Al tener información puedo cuidarme mejor” Braian C.

“La diferencia que hay es mucha, para el que no cuenta con ella no 

puede leer un libro o si quiere buscar trabajo no lo va a poder hacer por 

esa falta de información“ Sebastián L.

DERECHO A LA INFORMACIÓN

DERECHO A SALUD

En la Convención sobre los Derechos del Niño, este 

derecho comienza diciendo: “los países reconocerán a 

todos los niños o adolescentes el derecho de beneficiarse 

con la seguridad social…”. El trabajo sobre este derecho 

se centró en reflexionar tomando en cuenta el sistema de 

salud pública y la atención que han recibido ellos cuando 

fueron recibidos en hospitales públicos. También se 

debatió acerca de lo que piensan cuando ven chicos en la 

calle en mal estado de salud...

“Cuando estuve en un hospital por suerte me atendieron bien” 

Jonathan I.

“A mí me atendieron bien pero la comida es re fea porque no tiene sal” 

Emanuel D.

“A mí me atendieron bien y me dieron remedios gratis” Jonathan G.

“Para que te atiendan en un hospital tenés que esperar mucho, pero si 

tenés plata en otros lugares te atienden enseguida” Braian C.

Chicos de la calle:

“Los responsables de que estén así, es un poco de la familia que no se 

preocupa por la salud de sus hijos y no los lleva a ningún hospital y 

pienso que si nos los cuidan ellos, no los cuida nadie” Jonathan I. 

“Las veces que vi niños en la calle pidiendo monedas, los llevaba a 

comer algo y les compraba ropa, siempre traté de decirles que se vayan 

a su casa. Para mí los responsables son ellos, por haber escapado de su 

casa y un poco los padres por no saberlos cuidar” Emanuel D.

“Yo siento mucha lástima por esos chicos que deberían estar en la 

escuela, o en un hogar o en algún lugar que los ayude a estar bien” 

Jonathan G. 

“Yo pienso que puede ser un hermano y no quiero que haya niños en 

mal estado de salud y en la calle. El responsable es el gobierno que 

muestra propaganda, pero se come toda la plata...” Braian C. 

DERECHO A NO SER EXPLOTADO LABORALMENTE

Según estimaciones oficiales, en la Argentina hay cerca 

de 2 millones de niños que pierden horas de estudio y de 

juego por trabajar. La problemática se agudiza por la 

precariedad del empleo de sus padres, que terminan 

recurriendo a ellos para obtener los recursos económicos 

necesarios para subsistir: 

“Cuando veo un chico trabajando siento mucha bronca, mucha 

melancolía por ver una persona tan desperdiciada” Claudio S. 

“La verdad es feo ver a un chico trabajar en la calle” Abel F.

“Se debería juntar a todos esos pibes y llevarlos a un hogar para que 

no sufran más” Sebastián L.

“Uno siente bronca hacia la gente que se la pasa hablando y 

prometiendo cosas que después no cumple, y por otro lado mucha 

vergüenza, porque uno de los míos esta pasando por todas esas cosas 

que no son fáciles de sobrellevar” Matías A.

“Cuando veo un chico así me da lástima, me dan ganas de ayudarlo, 

pero yo no puedo aconsejarle nada” Jonathan I.

Frases contra el Trabajo Infantil:

“Los chicos deberían estar donde les corresponde y no en el lugar de un 

adulto” Matías A. 

“Yo no quiero que los chicos trabajen, son chicos...” Sebastián L.

“Los chicos necesitan ayuda y apoyo” Abel F.

“Los chicos a la escuela… no al trabajo” Claudio S.

“Hay que aprovechar la infancia y no trabajar” Jonathan I.

“Que el gobierno trabaje más, para que no exploten a los chicos y se les 

pueda dar un buen futuro” Braian C.

DERECHO A EXPRESAR LA OPINIÓN LIBREMENTE

La Convención dice que “el niño o adolescente tendrá 

derecho a las libertad de expresión sin consideración de 

fronteras ya sea por escrito, en forma impresa, en forma 

artística o por cualquier otro medio”. Teniendo en cuenta 

que esto es clave para que nuestros alumnos puedan 

expresar sus opiniones con libertad frente a distintas 

autoridades como las judiciales, se charló con ellos acerca 

de las prohibiciones de hacer efectiva la libre opinión:

“En una oportunidad cuando estuve en un Instituto me prohibieron 

hablar libremente” Jorge S.

“No recuerdo si alguna vez me prohibieron expresarme” Marcelo C.

“En realidad nadie me prohíbe hablar, pero muchas veces no es 

conveniente hacerlo porque no sabés que te puede pasa” Ricardo B.

“Siempre tuve derecho a hablar libre y lo hice con respeto” Matías R.

La libertad de opinar en la revista:

“Acá tengo la posibilidad de escribir libremente porque los docentes te 

dan la posibilidad de escribir y decir lo que pensás” Jorge S.

”Acá te podes expresar porque se respetan los derechos” Ricardo B.

“Sí… acá tengo libertad para escribir, porque hay gente que se 

preocupa porque nosotros tengamos esa posibilidad” Marcelo C.

“En el espacio de la escuela y la revista tenés lugar para poder hablar 

y decir lo que pensás” Jonathan G.



Los adolescentes que se encuentran alojados en nuestro establecimiento 

tienen ya una nueva oportunidad de participación libre y de trabajo de 

intercambio… Una nueva actividad ha comenzado en nuestro ámbito 

educativo, actividad que les permitirá como nuestras publicaciones, contar 

sus ideas, opiniones, historias, anhelos, etc… Llegó la hora del cine al 

“Almafuerte”. Un grupo de documentalistas comenzó hace poco más de un 

mes un Taller de Video en nuestro Centro y lo novedoso del mismo es que 

como eje del trabajo en este espacio, y para este último y corto período del 

año lectivo, se ha fijado la posibilidad de lograr filmar un cortometraje, 

realizado por los mismos jóvenes, relacionado directamente con nuestra publicación “Seguir Soñando” y sus alcances… Los 

realizadores de este nuevo Taller, Andrés “Gato” Martínez Cantó, Roberto Persano y Santiago Nacif Cabrera, se encuentran 

trabajando ya con nuestros alumnos sobre esta actividad, y han planificado además su continuidad ̀ para el año 2008, donde la 

idea fundamental para ese período será que a lo largo del taller, se pueda hacer un registro documental que de cuenta de los 

procesos de enseñanza-aprendizaje que viven los adolescentes en el Instituto, donde además se propone la realización 

audiovisual de un mediometraje realizado por los mismos chicos participantes del taller y que conformará el objetivo final de 

este proceso...  Ellos sostienen además, que la política central de este proyecto será “desarrollar mediante, un trabajo 

intersubjetivo, herramientas y espacios para liberar la voz de los que están encerrados, donde sin dudas se pondrán en juego la 

producción simbólica de los participantes y se intentará que hacia al interior del proyecto se genere un espacio de reflexión y 

debate donde todos puedan preguntarse sobre las prácticas y los roles sociales, el sistema de justicia, la estigmatización, la 

violencia, la institucionalización y el disciplinamiento… Buscar que las voces de los que están privados de su libertad puedan ser 

oídas por aquellos que están más allá del eco resonante de los muros, implica en primer lugar darle la palabra al oprimido, 

haciendo que éste sea sujeto y no objeto del filme. De ahí que este documental no derivará de una idea preconcebida del equipo de 

realizadores, sino que por el contrario se hablará de una de co-producción entre los realizadores y los propios adolescentes, 

generando un vínculo que permita la confianza, el trabajo compartido y la toma de conciencia de lo que significa un medio 

audiovisual puesto al servicio de los que hoy están excluidos y desamparados. En definitiva hacer del documental una 

herramienta para la liberación…”
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El CINE
Contar historias desde “adentro”...

en el “Alma”

De la mano de uno de los integrantes del sector de Mantenimiento de nuestro 

establecimiento, el Sr. Diego Landa, los jóvenes se encuentran trabajando en los nuevos 

galpones bajo una actividad... el nuevo Taller de Carpintería, lugar donde muchos de 

los chicos, concurriendo en grupos, aprender y trabajan por primera vez la madera, 

consiguiendo producir gran cantidad mobiliario, (mesas, sillas, bancos, banquetas, 

reposeras, etc.), producción que se destina a la comercialización local con el fin de 

alcanzar los recursos para continuar trabajando y ampliando el taller, comprando 

materiales y maquinaria nueva. De esta manera ya han logrado abastecerse de gran 

material y algunas máquinas que han podido comprar con el trabajo de los propios 

chicos, maquinaria que hoy les permiten independizarse en gran medida de otro Taller 

similar que les venía prestando sus instalaciones para culminar los trabajos de los chicos, y nos referimos al Taller de Carpintería del Instituto 

“El nuevo Dique” a quienes aprovechamos para agradecerles profundamente en nombre de los chicos, de Diego y de los directivos del 

“Almafuerte” por todo el apoyo y la colaboración brindadas en este tiempo... Aprovechamos además para felicitar a los adolescentes que 

participan de este nuevo espacio y a quien lo conduce por su dedicación y empeño...

Los chicos trabajando la Carpintería...

Los murales dan vida al “Almafuerte”...

De la mano de Fernando Singarelli, asistente y “amigo” de nuestro establecimiento, 

llegó al Instituto, hace poco menos de un mes, un grupo de muralistas de la Facultad de 

Bellas Artes, quienes habiendo programado junto a los adolescentes un taller de dibujo 

que duró un semana completa, permitía que junto a muchos chicos participantes de la 

actividad pintaran numerosos murales de gran colorido en el Sector de Visitas de 

nuestro Centro... lugar que se utiliza habitualmente para que los adolescentes reciban 

a sus familiares los fines de semana o bien para realizar cualquiera de los eventos que 

generalmente programamos desde nuestro espacio “Seguir Soñando”. No cabe la 

menor duda, que de la mano de ellos, los chicos pudieron aprender algunas técnicas 

básicas de dibujo y pintura que dieron rienda suelta a la imaginación y les permitieron 

realizar esos excelentes murales que hoy le cambian por completo la cara a ese sector de nuestro establecimiento... Muchísimas gracias a este 

grupo de trabajo por su colaboración, gracias a Fernando por su compromiso y felicitaciones a los chicos por el trabajo realizado...



Encuentro Presencial Final Fuimos al...

 EDUCARED

“El viernes 19 de octubre se me otorgó gracias al 

juez que lleva mi causa, un permiso, mi primer 

permiso. El pedido fue para ir a la Universidad de 

Ciencias Sociales de Lomas de Zamora, donde 

todos los años se hace el Encuentro de Periodismo 

en Internet. 

El jueves, cuando los directivos del Instituto me 

comunicaron que la salida se me había otorgado, 

no lo podía creer, después de tanto tiempo iba a 

salir, podría ver devuelta la calle. En fin durante 

toda la noche no pude dormir, no sabía lo que me 

esperaba, y sería algo que en mi vida nunca 

olvidaré …

Salimos del Instituto cerca de las nueve de la 

mañana y apenas crucé la puerta aspiré muy 

profundo… hacía más de 2 años y medio que no 

tenía esa oportunidad… En el coche íbamos 

tomando mate y charlando, yo estaba muy suelto, 

al fondo y sin dejar de mirar para afuera. 

Marce y Emi (que me pidieron el permiso y me 

llevaron) me explicaban cuál iba a ser mi partici-

pación, tenía que hablar sobre mi experiencia y el 

trabajo que veníamos haciendo y que seguramente 

allí iba a haber estudiantes de todas partes del 

país, y que capaz que tenía que hacer un trabajo 

junto a ellos. Estaba un poco nervioso pero 

tranqui a la vez… 

En un momento, ellos dijeron que un poco más 

adelante estaba la Universidad, yo miré y era 

enorme. Estaba lleno de gente que caminaban con 

sus carpetas en la mano. Apenas llegamos, empecé 

a caminar, a pasear, a mirar. Me miraban en todo 

momento, pero Marce y Emi me dijeron que no me 

sintiera incómodo por nada, que si me miraban  

era por intriga o para acercarse a hablar conmigo 

y conocerme. Ese día sentí ese gustito lindo que 

hacía mucho no sentía, el de la libertad, esa 

misma que espero ansioso...

Cuando entramos, nos inscribimos, nos dieron 

unas carpetas y luego pasamos a una aula muy 

grande que estaba llena de chicos y chicas, todos 

con esos uniformes de escuela y había también 

muchos profes. Nos dieron además unas 

fotocopias con preguntas que después teníamos que 

responder en grupos, los alumnos en un aula y los 

profes en otra. Antes, hubo una especie de 

presentación, donde nombraron los lugares de 

donde venían todos (Uruguay, Chile, Santa Fe, 

Quilmes, etc.)

En un momento determinado me di vuelta y atrás 

mío estaban Verónica  y F abiana, mis dos amigas

El 19 de octubre pasado, Jonatan E., alumno de nuestro  Centro, junto al Asistente Cristian 

Di Bastiano y quienes coordinamos las publicaciones “Seguir Soñando”, vivíamos una nueva 

jornada de salida institucional, un nuevo desafío de compromiso y responsabilidad en el cual 

una vez más, un joven de nuestro establecimiento demuestra estar decidido a comprometerse y 

aprovechar así al máximo el contacto con el afuera, con sus pares, con la sociedad. 

Jonatan escribió a modo de reseña, todo lo vivido durante ese día tan especial para él y para 

quienes pudimos compartir con él esa jornada, en el cual además recibiéramos un nuevo 

reconocimiento por el trabajo de los chicos en la Web de “Seguir Soñando”...

que con Internet nos podíamos comunicar con 

gente de todo el mundo a través de la web, contar 

nuestras historias, hacerles llegar cartas y notas, 

trabajar con otras instituciones y escuelas. Y les 

agradecí también a mis amigos Marcelo y 

Emiliano, que sin dudas son para mí dos grandes 

amigos. Después conté que se nos dificultaba un 

poco con la web por no tener Internet en el 

Instituto y entonces no todos lo podemos aprender 

a usar, y que las máquinas que tenemos eran 

bastante viejas. Dije también que mis proyectos 

para el 2008 eran primero que nada irme en 

libertad, pero que además mi deseo era que todo 

esto siguiera adelante, para todos los chicos que 

vienen, porque son personas como yo, que aunque 

estoy privado de mis días me pude enganchar con 

el estudio, sigo el Secundario y ese día estaba 

participando en la Universidad en un proyecto re 

lindo, y agradecí a toda la gente que me apoyó…

Luego de hablar, la gente que estaba allí, me 

empezó a aplaudir y yo me fui nuevamente al 

lugar adonde estaba. Me senté y pensaba en mi 

pasado, en lo que era y en lo que soy ahora, me 

sentía totalmente cambiado, y me emocioné por 

dentro... sintiendo a la vez mucho orgullo de mí 

mismo, de mis logros y pensé, cuando me reciba de 

algo, porque todavía no sé bien que voy a seguir 

estudiando, pero sé que hay cosas que me gustan 

mucho, pienso que entonces voy a recorrer lugares 

de detención, cárceles e Institutos para ayudar a 

los pibes, porque yo fui uno y el estudio es lo mejor 

que encontré para salir adelante. Pienso ir a 

escuchar sus historias, porque sé que por equis 

motivos todos llegan a estos lugares, pero que 

ninguno llega por gusto. Luego empezó la entrega 

de premios y diplomas. Yo recibí un diploma por 

participar de las jornadas y encima un premio por 

nuestra Web, no lo podía creer. Los premios para 

mí significan mucho, pensaba ¿por qué no se lo 

ganó alguien de una escuela privada? y sin 

embargo me lo ganaba yo, qué loco...!, esto sí que es 

un logro en mi vida. Después, pregunté cuánto 

había que pagar para estudiar en esa 

Universidad, pero me dijeron que era gratis, y yo 

decía “no me carguen” y ellos repetían que todas 

las Universidades del Estado son gratis. Yo no 

sabía eso y es algo muy importante, así que tengo 

pensado seguir adelante con mis estudios ya que 

me queda mucho por aprender. Todo lo que viví ese 

viernes fue para mí una experiencia que nunca voy 

a olvidar… 

Quiero agradecer a Marcelo y a Emiliano por 

toda la ayuda que me brindan siempre, a 

Fabiana, Silvina y Verónica porque con sus 

presencias me hacen sentir bien y me invitan a 

seguir estudiando y salir adelante. Los quiero…“

Periodismo y que van al Instituto. Entonces me 

levanté y me fui con ellas, yo no pensaba que iban 

a ir, y sin embargo estaban allí. Me dijeron 

además que para ellas, también era muy especial 

acompañarme en algo tan importante. Después 

de un ratito nos separamos todos para trabajar 

en grupos, a mí me tocó un grupo de alumnos de 

una Escuela de Haedo y otra de Santa Fe. En ese 

grupo también me acompañaron Vero y Fabi, sólo 

por el placer de verme trabajar con otros chicos.

Luego, me dijeron que el acompañarme para ellas 

era muy importante, porque era apoyarme a que 

después de tanto tiempo diera mis primeros pasos 

hacia la libertad (porque es verdad, es como ver a 

un nen dar sus primeros pasos al caminar).En 

fin, trabajamos y respondimos las preguntas 

(siempre entre mates) y luego nos pusimos a 

charlar. Yo en un momento les repartí a todos 

algunas de las revistas que hacemos con los pibes 

en el Instituto y todos me miraban sorprendidos y 

me preguntaban si las hacíamos nosotros, no lo 

podían creer… 

El estar con otros jóvenes, a lo primero me daba 

un no se qué, pero después de hablar y hablar nos 

soltábamos todos y compartiendo unos mates nos 

reíamos y nos divertíamos mucho. Yo sentí que era 

y que soy uno más, un estudiante más,¿y por qué 

no...? Después de haber terminado con el trabajo 

me hicieron una entrevista para una radio, no me 

acuerdo bien las preguntas que me hicieron, pero 

sentí que era una charla muy interesante… 

A todo esto ya se había hecho el mediodía y 

entonces cayó el almuerzo. Salimos todos juntos 

al parque, donde repartieron sándwichs y 

gaseosas y nos tiramos en el pasto a almorzar.

Aprovechamos para sacar algunas fotos y yo 

seguía sin poder creerlo. Me acosté al sol con mis 

amigas y les decía...“¡va...! ¿qué nos les dije?”, 

no paraba de hablar, de reírme, me sentía feliz… 

Después de eso, a la hora mas o menos, teníamos 

que entrar otra vez al aula, donde todos teníamos 

que presentar lo que habíamos trabajado. El 

tema que nos tocó era sobre en qué nos benefició el 

uso de Internet, en qué se nos dificultó y qué 

proyectos teníamos para el 2008. 

Bueno, iban pasando los grupos y tenían que 

pasar uno o dos chicos por cada uno y del mío 

querían que fuera yo. Había que hablar enfrente 

de 300 personas y bueno, lo hice, pasé y agarré el 

micrófono, miré a todas las personas que estaban 

esperando que hablara y entonces empecé... Les 

dije que  lo  primero  en lo  que  nos  benefició  fue

Seguimos saliendo con los chicos...

(Jonatan E.)
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Hola mamá: primero y principal quisiera y desearía con todo el corazón 

que cuando recibas estas simples líneas puedas estar gozando de un 

perfecto estado de animo y salud. Si es así mi corazón estallaría de 

alegría al saber que mi madrecita amada está en los mejores estados. 

Bueno le doy comienzo a este escrito contándote que estamos a 8 de 

septiembre y son las 8:30 horas de la noche y no dejo de pensar en voz, 

quisiera poder derramar en este trozo de papel todos mis sentimientos, 

pero me temo que sólo podría ser una parte de ellos, ya que si escribiría 

todos no alcanzaría la tinta ni el papel de todas la galaxias. Madre te 

amo, te quiero y te extraño tanto, pero tanto, que si te llego a perder mi 

corazón se partiría en mil pedacitos y moriría en soledad, tristeza y 

amargura. También me arrepiento tanto de no haberte escuchado y 

comprendido cuando me aconsejabas y haberte hecho sufrir y llorar 

tanto…, es que solamente trataba de darte todo lo necesario para 

hacerte feliz y no pensé que los hechos ocurridos iban a deprimirte o 

entristecerte tanto, por eso hoy me arrepiento de esta vida que llevo, 

llena de locuras y malos hábitos. 

Viejita también quería agradecerte por aceptarme como soy y por estar 

conmigo en esta vida llena de obstáculos, barrancos, tristezas, 

amarguras, alegrías, tropiezos, caídas y sufrimientos, porque en este 

lugar, entre cuatro paredes y rejas, solamente podés guardar rencor y 

tristeza, y te das cuenta que lo que hiciste fue en vano y perdés tantas 

cosas amadas que no te dan ni ganas de vivir. Encima hay mucha gente 

en la calle, que por estás encerrado piensa que sos una rata o un animal, 

pero no es así, muchos de nosotros hacemos lo que hacemos, porque no 

nacimos en cuna de oro como algunos. Nosotros tenemos que 

rebuscarnos para poder subsistir de una forma u otra en esta sociedad 

discriminatoria. 

Bueno madrecita me temo que tengo que despedirme y espero que 

estas simples líneas que salen de lo más profundo de mi corazón, te 

hayan hecho sonreír. Te dejo un millón de besos y un fuerte abrazo. Te 

Dos años y mucho más ha pasado desde aquel 8 de febrero… cuando por decir si de tanto que me molestaste te di 

el primer beso, como olvidarlo, vos con unos cuantos años menos que yo, siendo una mujer con hijos, desde ese 

mismo instante no nos separamos más, vos viviendo conmigo, yo tratando de cuidarte, ya que venías de un 

pasado muy triste. Cuando al fin nuestro sueño se había realizado, estaba embarazada, un día viernes te vino a 

buscar un amigo porque tenía problemas con unos transas (vendedores de droga), y ahí te agarro de vuelta la 

policía. de vuelta al “Almafuerte”, pero esta vez era diferente. Yo a tu lado como el primer día, pasaron los días, 

los meses, el año y allí estabas, hasta que una tercera se metió en nuestro camino. Vos quisiste volver pero 

olvidaste que yo no sabia perdonar, saliste de vuelta a la calle y me buscaste, pero yo no te podía perdonar... 

Quince días antes de tu trágico final quisiste volver, me diste un beso y un abrazo que aún perduran en mi... El 

día 6 de junio partiste abatido por la policía, y yo en ese mismo momento me di cuenta que jamás te había dejado 

de amar. Hoy ya no estás en este mundo pero sé fervientemente que en el otro mundo viviremos este amor, sé que me amaste y vamos a vivir nuestro 

amor como no lo hicimos acá. Tres tiros marcaron tu final, esperame, yo te amo y hoy sé que Aiara está con su papá.Mis dos angelitos que me cuidan 

desde el cielo… Tu mujer Lorena.

PD: Como diría “Toto” murió en su propia ley. Gracias a ustedes, que por medio de la revista puedo expresar todo lo que mi corazón siente,  gracias 

a los maestros, psicólogos, coordinadores y a los directores del “Almafuerte”, porque siempre que los necesitamos estuvieron a nuestro lado, hasta en 

los peores momentos, como cuando perdí un embarazo de cuatro meses. Por eso y por todo lo demás, simplemente gracias… (Lorena)
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A vos mamá... Te amo!
(Por Ricardo B.)

(Por Lorena Leone...
Esposa de Leandro F.)

Leandro “Toto” F. ... 
Marcaron tu final...

 CORAZONCartas al
Hacia fines de octubre, un llamado telefónico nos traía una triste noticia. Un “amigo”, uno de los chicos que durante años fuera 

referente indiscutible de nuestras publicaciones, por su incesante trabajo, por su altísima participación y porque además con su 

carisma inolvidable, se ganara el corazón de todos nosotros. El “Toto” como lo conocíamos, partió de esta vida dejándonos algo 

especial, a tal punto que su mujer Lorena, nos escribía este texto, con la intención de continuar quizás, con el camino que él había 

iniciado y no pudo completar, con la esperanza quizás, de no perder  contacto con este espacio de libertad, de anhelos y de libre 

expresión que sin duda alguna él quería y mucho desde lo más profundo de su corazón. A él nuestro reconocimiento eterno, para 

nosotros el recuerdo inolvidable de su sonrisa... 

Espero que al leer y escuchar estas palabras con gran cariño se pueden 

encontrar en perfectas condiciones tanto de animo y salud al igual que 

yo. Bueno, doy comienzo a estas palabras que las tengo guardadas en 

mi corazón hace mucho tiempo. Estoy muy agradecido por tenerlos a 

ustedes y por ser siempre igual y porque nunca cambiaron de 

personalidad, a pesar de estos tristes y duros momentos que les estoy 

haciendo pasar siempre están acá y nunca me faltaron. Yo les pido 

disculpas por eso y a la vez estoy contento porque son la razón de toda 

mi vida, las luces que me iluminan y los que me dan fuerzas para seguir 

adelante. Por eso, estos simples y sinceros sentimientos que vuelco en 

este papel, van con todo cariño para estas personitas que más quiero en 

el mundo. Los amo con todo el corazón, y les digo que no hay palabras 

en el mundo para expresarles todo lo que siento y la felicidad que tengo 

de tenerlos a mi lado. Por  todo esto que les digo, porque hoy valoro más 

la vida, es que ahora estoy intentando hacer las cosas bien. Estoy 

haciendo el secundario, así cuando salga voy a poder conseguir un buen 

trabajo para devolverles todo lo que me dan. Mis días acá no son fáciles 

y quizás lo peor es que el tiempo pasa lento y me martilla la cabeza. Por 

eso pienso mucho en el pasado y en lo que quiero cambiar para el 

futuro. Sé que ustedes se merecen que yo busque un mejor camino y eso 

estoy intentando para expresarles todo lo que siento y decirles la 

felicidad que tengo por tenerlos a mi lado. Yo nunca valoré nada, pero 

ahora que estoy acá adentro miro las cosas de otra manera, valoro 

mucho a la gente que está presente en estos momentos, que nunca pide 

nada a cambio. Esa misma gente a la que sin darme cuenta hice sufrir 

mucho  por  todas las cosas que hice… Bueno, esta carta va desde mi 

corazón para ustedes, para toda mi familia. Gracias a vos mamá, a vos 

abuela, desde ya a vos viejo y para ustedes, mis hermanos… 

Con mucho cariño les escribo y trato de decirles lo que nunca les dije, 

estoy abriéndoles mi alma y mostrándoles que ustedes para mí son 

esenciales. En fin, ahora me voy despidiendo con un fuerte abrazo y un 

beso enorme de quien los quiere y los extraña…  (Claudio)

A mi familia... Los extraño!
(Por Claudio S.)



Reflexionando
 en el encierro...(Por Hugo K.)

Hoy es martes, son las 10 de la noche y comienzo a redactar 

estas palabras que se encuentran en mis más profundos 

pensamientos... En estos momentos me atrapa una paz 

terrible y me hace reflexionar sobre todas las cosas, y 

recapacitar sobre el por qué llegué a estas circunstancias, las 

que hoy me tienen encerrado y hacen que mi ser sea invadido 

por muchas rejas que aparecen frente a mis ojos y por esta 

soledad que comparto día a día y que dura mucho tiempo, 

pero que igualmente se puede llevar… La vida de estar 

encerrado es lo más feo que te pueden hacer, y vos sabiendo 

que lo hiciste, porque necesitabas y no por divertirte, y ahora 

te encontrás en un laberinto en el cual entraste fácil pero es 

muy difícil salir… Mucha gente piensa que somos todas 

personas malas y no es así, también dicen que es mejor perder 

un segundo de tu vida trabajando antes que perderlo 

robando…, y en esas cosas tienen razón... Pero en este país en 

el que vivimos, donde los presidentes y toda esa gente son 

más delincuentes que nosotros, porque ellos no tienen que 

salir con un arma en la cintura para sacar algunos pesos para 

poder vestirse o ayudar a su familia , por eso es que no debe 

ser tanto discriminar a una persona porque está o estuvo 

preso, sino tienen que fijarse en qué condiciones viven, cómo 

tiene que dormir, si pasan frío o tienen hambre... Así que me 

gustaría decirle aquí, con todo respeto, que antes de hablar de 

más, vean la realidad en que vivimos y el sufrimiento que 

pasamos, no sólo nosotros sino nuestras familias… 

Sinceramente me despido de estas palabras y recuerden que 

todo el mundo se equivoca y deben tener todos la 

oportunidad de mejorar… (Claudio)

El estar acá, no
 dice quien soy...(Por Claudio S.)

Seguimos trabajando la...
Los chicos escriben en las celdas...

   (Esta canción está dedicada a todos los portadores de HIV)

Son las 12 de la noche, esta noche es navidad, mi mamita esta 

llorando porque sabe que él no está. El se había enfermado, por 

la enfermedad mortal, han tratado de salvarlo, nadie lo pudo 

curar...  Quisiera tenerlo en frente para poderle decir, lo que no 

le dije antes, que es importante para mí, por eso es que mamita 

me escribió esta canción, se la canto con el alma y con todo mi 

corazón... Hermano te extraño, quisiera que pudieras 

escucharme, pasaron los años y sigue en mí las ganas de 

abrazarte, hermano te pido que 

cambies el dolor de nuestra madre 

quisiera decirte perdoname si no 

supe hablarte y escucharte...  

Hermano, no me resigno a haberte 

perdido, por ese maldito vicio que 

te llevó a la muerte... No importa 

en el lugar que te encuentres yo te 

ded i co  e s ta  canc ión  pa ra  

homenajearte, con todo el corazón 

y recordarte… (Matías)

Canción para Leo
hermano que ya no estás...(Por Matías R.)
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LIBRE
Hoy, mirando hacia fuera, con la cara pegada a los fríos 

barrotes de la ventana que se encuentran en esta mal 

iluminada celda que me tiene privado de mi libertad, me puse 

a pensar en la profesión y en el trabajo que decidí llevar acabo 

cuando tenía tan sólo 13 años… 

Ahora con 17 recién cumplidos, y después de haber vivido 

tantos enfrentamientos, de todo tipo y con todas las clases de 

gente existentes, después de haber usado mis herramientas y 

haber arriesgado mi vida y la de mucha gente más, cada vez 

que mis bolsillos quedaban vacíos y el maldito vicio de las 

drogas me impulsaba a hacer mi “trabajo”, haciendo temblar 

de miedo a personas que nunca supieron quién era yo, dónde 

vivía, en qué situación me encontraba, qué problemas tenía 

para hacer lo que hacía o el por qué les había tocado a ellos  

vivir una situación de tanto sufrimiento y angustia al ver que 

yo les llevaba todo lo que les pertenecía, exigiéndoles cada vez 

más y más…  Hoy a todas esas personas y a muchas otras 

más, quiero pedirles disculpas de todo corazón, y les quiero 

demostrar mi sincero arrepentimiento, porque gracias a Dios 

que ha sido mi guía en esta última etapa de mi vida y nunca 

me abandonó, pude darme cuenta que todo lo que pensé que 

había logrado se esfumó, como se esfumó además todo ese 

tiempo perdido en el que pensaba que ese “trabajo” no 

legalizado era justo para mí… tiempo que sin dudas no voy a 

volver a recuperar nunca más. 

Hoy sé que todo aquello que hice fue en vano y que todo lo 

que viví y lo que estoy viviendo ahora me ha ayudado a 

pensar, a reflexionar y me permiten hoy empezar a tomar los 

consejos de mis seres queridos, consejos que siempre me 

brindaron y que hoy continúan haciéndolo, para que cuando 

salga de esta vida de encierro y calvario, pueda ser una 

persona más en la sociedad, honesta y trabajadora al igual que 

ellos… viviendo y disfrutando de una cosa hermosa que es la 

libertad. A ellos, aunque en este escrito no los mencione, les 

quiero dar las gracias de todo corazón, porque aunque soy lo 

que soy, y estoy don de estoy, ellos siguen acompañándome y 

me siguen a donde vaya, demostrándome siempre el cariño y 

todo el aprecio que me tienen... Sentimientos que yo también 

tengo por ellos, y por eso les quiero decir que nunca cambien 

y que los amo con todo mi corazón… (Hugo)



Soy drogadicto… pido perdón, ya es tarde, estoy en una cama 

de hospital y creo por el  llanto de mis padres, que moriré 

pronto. Tal vez tenga SIDA, no me lo dicen, pero me doy 

cuenta que no hay esperanzas… Me duele el pecho, sufro 

mucho, casi no duermo; a veces grito y veo a mi alrededor que 

todos miran y no hacen nada… ¿qué pasa, no me escuchan? o 

no hay calmantes para este dolor. Pienso en  mi abuela, en sus 

caricias, si ella estuviera a mi lado, pero no está y mis amigos 

tampoco, sólo mis padres, agotados en su propio sufrimiento, 

tanto que no pueden sentir el mío, aunque ya no tengo 

fuerzas, me han atado a la cama, estoy débil como un anciano 

y apenas tengo veinte años. Recuerdo cuando alguien se me 

acercó diciéndome, “¿querés 

volar?” y yo acepté, pero les 

juro que no sabía, era un niño 

de tan sólo trece años y luego 

no pude dejar la droga, pedí, 

robé, lastimé para poder 

conseguirla y firmé así un 

contrato con la muerte, pero 

ella aún no me quiere, me 

tiene en este hospital  

sufriendo, muriendo de a 

poco.  Perdonenme por 

favor…  (Jonathan)

(Por Emanuel D.)
Mi vuelta atrás 

volver al encierro...
Imaginando

 remonto vuelo...(Por Claudio S.)

Espero y deseo de todo corazón, que al posar este humilde 

texto ya escrito, se puedan encontrar gozando de un buen 

estado de ánimo como también de salud. Siendo así puedo 

llegar a quedar yo del mismo modo… Les cuento que hoy es 

martes 23 de octubre del 2007 y la verdad es que me quiero 

“re matar”, porque a mí, el 20 de junio la jueza me dio un 

permiso de salida del Instituto, pero por un par de problemas 

que tuve en la calle, no volví… no regresé... y además de eso 

no pude disfrutar para nada de mi familia, ni de mi libertad.

Al tiempo, y con un pedido de captura encima por esa fuga, 

volví a caer nuevamente..., fue el 30 de septiembre y hoy me 

encuentro de nuevo acá en el “Almafuerte”. Para colmo, el 

21de octubre fue el día de la madre y me vino a visitar mi 

mamá. Yo la pase re bien con ella pero estaba nuevamente 

adentro, encerrado, y el 22 fue también su cumpleaños, y 

ahora el 31 de octubre es el cumpleaños de mi hermano 

Gastón, a quien quiero un montonazo, y me gustaría poder 

estar ese día con él afuera, y con mi familia… Pero bueno, que 

le vamos a hacer… ahora lo único que tengo que hacer es 

esperar a que llegue el juicio, seguir encerrado, y ahí vamos a 

ver qué es lo que pasa...Así que recién el 30 de octubre 2007 le 

voy a cumplir 2 meses, y aunque eso no es nada, también por 

algo se empieza ¿o no…?. Hoy me quiero “re morir”, porque 

para las fiestas va a faltar nuevamente uno en la mesa, para 

brindar, para festejar... como pasó también el año pasado… 

pero  ya está, que le vamos a hacer... Si la jueza me da otra 

oportunidad no pienso defraudarla en ningún sentido, y eso 

lo aseguro, aunque sé que va a ser difícil... Todo esto viene a 

que me encontraba en esa triste y amargada celda, pensando 

mucho en mi familia y en las “traidoras”. Lo único que me 

quedaron en esta vida son ellos, mi familia, Gastón y Hugo, 

Flor y Rosa y mi madre por supuesto... juntos son lo más 

importante que tengo en esta vida, porque la libertad ya la 

perdí... de un día para el otro. ¿Mis amigos...?, esos están sólo 

cuando estoy en la calle… por eso sé que el día que salga, con 

los únicos que cuento y con los que le voy a dar para adelante, 

son con los de mi familia… Saludos a toda la gente que nos 

entiende, y quiero que mi familia sepa que los extraño mucho. 

Besos y sepan disfrutar la libertad, que estar acá adentro no es 

lindo para nadie... (Emmanuel)

En este día rompo todas cadenas y ataduras que se 

interpongan en mi camino, saco sentimientos y 

pensamientos malos que me estorban, hago volar mi 

imaginación hacia la libertad, pero mi cuerpo queda postrado 

en el colchón, durmiendo y siguiendo a mi imaginación, 

pensando en todo lo que podría disfrutar estando en la 

realidad del afuera y enfrentar todo lo que tenés por delante,  

sobreviviendo como puedas y apreciando lo que tenes; como 

ser: la vida, tu familia y las cosas que valorás… Acá adentro, 

los momentos que hay en la vida y que más valorás, son los 

días de visita y cuando ellos se van, seguís siendo un cuerpo 

con alma y mucha soledad… Pero 

por intermedio de la imaginación 

soñamos con un mañana mejor y 

una sociedad digna, con mucho 

trabajo y con gente que no te 

discrimine porque estuviste 

cautivo en una oscura y fría celda, 

celda que te atrapa todas las 

ilusiones que se te presentan, 

pero que aún así no deja escapar 

la esperanza que es lo último que 

tenés que perder y pelear por ella 

hasta el final y alcanzar nuestra 

amada libertad… (Claudio)

Soy drogadicto
pido perdón...(Por Jonathan G.)
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LA MARCA DE LA
El primer comentario que llegara sobre dicha entrevista a Diego C., publicada 

en nuestra revista Web Nº 11 era el siguiente: 

“Mi comentario se refiere a que en las notas en las cuales se entrevista a los 

jóvenes las transcripciones tendrían que ser tal cual se expresan los pibes, es decir 

con las palabras que ellos utilizan, sabemos muy bien como se expresan, más aún 

cuando uno trabajó dentro de una institución como el Almafuerte o cualquier 

otro Instituto Cerrado. Sin más que decir saludo muy atte.” 

El mismo estaba firmado como “Pedro” y había llegado a través de un dudoso 

correo electrónico (pedro@hotmail.com) al igual que otros comentarios como: 

“Mi comentario se refiere a que mostremos las cosas tal cual son, es decir no 

mostrar a los jóvenes como si fueran unos santos, convengamos que por algo están 

ahí, en estos momentos el Inst. cambió mucho refiriéndome así al trato que tiene 

el Asistente con el menor.... sin mas que decir saludo atte.”

Siempre firmados por “Pedro”, pero cada uno de ellos con distintos correos 

electrónicos (como ser: sincorreo@hotmail.com o kkk@hotmail.com), 

aparentemente todos ellos creados para la ocasión, señalando un lamentable 

hecho de ocultamiento de identidad, ya que de haber podido saber su verdadero 

nombre, su experiencia, su conocimiento en relación al tema, seguramente se 

podría haber armado un interesante debate con dicha persona, un intercambio 

más que enriquecedor tanto para nuestros lectores como para los pibes 

mismos… Igualmente y como no podía ser de otra manera, decidimos desde 

nuestra redacción y al igual que hacemos con todas las opiniones que recibimos, 

darle a ésta el lugar y la seriedad (aunque no ganada), que sí se lo merece… 

Así y luego de debatirlo con los adolescentes, tomamos la determinación de 

realizar una búsqueda más abarcativa  de la situación… queríamos obtener una 

mirada más amplia de lo que se intentaba debatir, por lo cual decidimos 

consultar a nuestros suscriptores en relación a las direcciones utilizadas para ver 

si eran conocidas e indagar qué opinaban ellos al respecto. Al indagar el origen 

de dicha “opinión”, no pudimos obtener respuesta alguna que nos llevara a 

encontrar la verdadera identidad de quien suscribe como “Pedro” bajo todas 

esas extrañas direcciones de correo electrónico... 

Sin dudas, confirmábamos entonces, que se trataba de un "anónimo", que no 

sólo intentaba poner en tela de juicio la entrevista realizada a Diego, sino que 

además buscaba de una manera baja, desacreditar la honestidad de quienes 

coordinamos esta publicación y que a la fecha lleva más de 6 años de incansable 

producción. Aún así, y desde el comienzo, nos quedaba claro que ambos 

cuestionamientos (que dicha opinión intentaba elevar), quedaban 

inmediatamente relegados a un segundo plano, si teníamos en cuenta la 

inmediata opinión de nuestros lectores en respuesta a dicho mensaje, sumado 

además al aval que sin duda supone, toda la labor realizada junto a los 

adolescentes durante estos años, la innumerable cantidad de producciones y 

actividades alcanzadas, el profundo reconocimiento de colegas, funcionarios y 

público en general, el enorme significado que esta labor significa para los chicos 

y la cantidad de premiaciones obtenidas desde que comenzáramos a trabajar 

allá por el 2001 en este y otros tantos proyectos... Pero aún así, nos seguíamos 

preguntando algo: ¿se estaba cuestionando la terminología de un joven al que 

aparentemente no se conocía…?. Si era así, estábamos  frente a un  caso  de  

discriminación, prejuicio y etiquetamiento social para con alguien que se 

considera debe ser de una manera u otra, por el lugar que ocupa, por su situación 

social, judicial, económica o por su condición de vida… 

Este grado de ignorancia, de desconocimiento o de mala intención, buscaba sin 

más, colocar en los adolescentes que se encuentran privados de su libertad, esa 

marca “tumbera” que muchos utilizan como argumento para discriminar, 

excluir y degradar a los seres humanos que sufren esa realidad... Es más, nos 

preguntábamos algo que quizás nos aclaraba un poco más el panorama real del 

tipo de persona al cual nos enfrentábamos... Si “Pedro” cuestionaba la 

terminología de los pibes, y se supone que según sus dichos se encuentra 

trabajando o ha trabajado durante años en Instituciones como la nuestra, nos 

preguntábamos entonces, ¿¿¿por qué él justamente se refería a ellos, a los 

adolescentes como “MENORES”...??? 

TERMINOLOGÍA

La entrevista a Diego C., publicada en 

nuestra edición anterior, generó una 

polémica bastante interesante a raíz de 

su salida en la Web y así, nos llegaba un 

por demás crítico, pero lamentablemente 

anónimo, planteo acerca de dicha nota...

El mismo, del cual haremos referencia 

textual a continuación, y que como es una 

costumbre en nuestro espacio de libertad 

de expresión, le diéramos vital 

importancia a fin de abrir el debate entre 

los adolescentes y los adultos sobre dicha 

opinión, apuntaba directamente en 

forma acusadora a quienes coordinamos 

esta publicación, refiriendo que los textos 

eran modif i cados  antes  de  su  

publicación, teniendo en cuenta (según 

este anónimo) que de ninguna manera es 

posible que un adolescente que se 

encuentra alojado en un establecimiento 

como el nuestro, utilice el vocabulario 

que justamente Diego empleaba en dicha 

entrevista. 

Esto generaba de inmediato muchísima 

repercusión entre nuestros lectores y más 

aún en el propio Diego, autor de la 

entrevista, por lo cual tanto desde 

“Seguir Soñando” como del propio Diego, 

no se hacían esperar las respuestas. A 

nosotros se sumaban además muchísimos 

lectores y seguidores de “Seguir 

Soñando” quienes nos dejaban además 

sus opiniones al respecto. 

Desde nuestra coordinación de las 

revistas, que hoy llevan más de 7 años de 

incesante labor junto a más de 400 

adolescentes que han participado de las 

mismas, no lo hicimos esperar a “Pedro”, 

nuestro lector anónimo y de inmediato le 

hacíamos llegar nuestra humilde, pero 

más que experimentada respuesta a 

quien lamentablemente decidía no dar ni 

su verdadero nombre, ni su dirección real 

de correo electrónico… 
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Esta pregunta, justamente nos daba un claro pantallazo de la 

ideología de este individuo, quien aún permanece anclado 

seguramente en el ideario del viejo decreto-ley de Patronato 

(último suspiro de la aberrante Dictadura Militar) y que hasta 

hace muy poco tiempo regía el destino de los niños y jóvenes de 

nuestra provincia, considerándolos como sujeto incapaces de 

decidir sobre su situación, otorgándole al Estado el papel de 

tutor de los mismos y la Justicia de "Menores" la potestad de 

decidir su futuro, encerrándolos sin ningún tipo de garantías 

procesales, alejándolos de sus núcleos familiares, alegando 

siempre "el beneficio superior del niño", sin darle posibilidad 

alguna a su propia defensa o elección de medidas reparatorias. 

Una normativa que durante décadas sumergió a la infancia de 

nuestro país en el manto de la institucionalización desmedida, el 

encierro injustificado, el maltrato perverso y la judicialización de 

la pobreza... 

Seguramente “Pedro” no comparte o desconoce que en la 

actualidad a estos niños, jóvenes y adolescentes se los considera 

como verdaderos “sujetos de derecho”, ya no como “menores” 

como él discriminatoriamente etiqueta en su comentario. 

Quizás aún no ha tenido la posibilidad de acceder a la nueva 

legislación sobre Infancia y Adolescencia, quizás no ha podido 

aún leer la Convención Internacional sobre los Derechos del 

Niño y demás jurisprudencia que bajo el paradigma de la 

“Protección Integral” vela hoy por el verdadero "interés superior 

del niño" en nuestro país, en nuestra provincia y más aún en 

nuestras instituciones... Por todo ello entendíamos de inmediato 

que “Pedro” intentaba ir más allá con sus opiniones, por lo cual 

desde nuestra redacción inmediatamente dimos respuesta a su 

inquietud, y como no podía ser de otra manera, lo hacíamos con 

el respeto y la altura que la situación merecía, aún cuando se 

intentaba sin argumentación válida alguna

“Pedro, te comentamos que las entrevistas que vos lees como todos nuestros 

lectores son bajadas directamente por los mismos jóvenes en la 

computadora, transcribiendo sus escritos y acomodándolos por ellos 

mismos de modo que un público general pueda entender sus formas de 

pensar y expresarse. No se bien cual es tu experiencia en un Centro como el 

nuestro, pero te aseguro que si charlas con cualquier pibe que haya estado 

o esté  en  una  institución  de  encierro,  sin dudas  te dirán ellos 

desacreditarnos s. De 

esta manera desde la coordinación le respondíamos a “Pedro”:

 mismos 

que la terminología "tumbera" (si a eso te referís), "no va" para el 

afuera... Es decir ellos tiene bien en claro qué es lo que quieren transmitir 

y cómo deben transmitirlo de acuerdo al público que tienen en frente... 

Sería genial que algún día pudieras charlar personalmente (y abrimos la 

invitación para charlar con Diego o cualquier pibe), o bien vía email con 

él y verás que lo que te decimos aquí sin dudas será también sus palabras. 

De todas formas muchas gracias por tu comentario…”

De todas maneras quien más ganas tenía de contestarle a 

“Pedro”, obviamente era Diego C.: 

“Pedro, gracias a su comentario, me siento mejor ¿sabe por qué?, porque 

hoy con 19 años y casi 5 de ellos bajo el Poder Judicial y privado de mi 

libertad en diversos momentos de mi vida, le puedo decir que esta vida, la 

cual es tan rica e importante para un joven, yo la he 'quemado'. Tal vez de 

la peor manera y me quedaba noches enteras meditando y decía para mis 

'adentros' ¿por qué se fue sin dejarme ningún fruto? Pero a medida que fui 

creciendo me iba dando cuenta que sí me había dejado unos frutos muy 

importantes: la fé, la esperanza y una fuerza en mi alma y mi corazón tan 

grande, que me hizo entender que jamás tengo que bajar los brazos. 

Gracias a esos frutos obtenidos y ahora a Ud., todo me ha ayudado a 

lograr uno de mis propósitos, porque su 'comentario' me dio a entender que 

tengo el vocabulario adecuado para mi futuro y esto me pone contento y 

me hace crecer como persona…”  Gracias... Diego C.

Esta opinión, generaba además la reacción de muchos de 

nuestros lectores, colegas y amigos. La mayoría entendía que la 

misma era un acto de injusticia hacia los jóvenes, porque al igual 

que nosotros, entienden a estos jóvenes inmersos en una cruda 

realidad, pero apuestan a la individualidad y potencialidad de 

cada uno de ellos. Muchos además sumaban el hecho de haber 

tenido la posibilidad de conocerlos, de compartir innumerables 

charlas, actividades áulicas, momentos recreativos, salidas, 

intercambios de cartas, conferencias, seminarios, o han podido 

disfrutar durante varios días, conviviendo juntos la compañía de 

alguno de ellos. Así llegaban las opiniones de nuestros lectores:

“Hola. Quisiera expresar mi opinión con respecto al comentario de Pedro, yo 

tuve oportunidad de conocer vía email a un chiquito del Almafuerte con quien 

mantuve contacto desde el año pasado, gracias a un proyecto de comunicación 

que tienen. En una oportunidad tuve la suerte de conocer el Instituto, y a 

varios chicos allí alojados, con quienes pude mantener diálogos muy 

interesantes. Sé que Pedro puede tener una pizca de razón en su manera de 

pensar, pero puedo asegurar, porque estuve allí que no todos los chicos usan 

terminologías “tumberas”, y aún así cuando alguien de afuera los visita, o 

escriben para el "afuera", se esfuerzan sobremanera para llegar a todos. Me 

parece que tu comentario Pedro, deja un hilo de prejuicio, y eso no deja, entre 

otras cosas, que estos chicos, puedan tener otra oportunidad, como sí la tienen 

mis hijas porque yo y la sociedad se las damos. (Wilma -Puerto Madryn)

“A Pedro, quien hace el comentario a esta nota: No sé qué tipo de experiencia te 

une al "adentro" pero permitime contarte la que tengo desde el "afuera". A 

través del proyecto Las Grietas y la participación de mis alumnos de 

primaria con los chicos del Almafuerte y del Belgrano, terminamos con una 

situación inédita, la visita de uno de ellos a mi escuela, distante a más de 500 

km de La Plata. Ese chico, tuvo su espacio para hablar junto a sus profes, en 

la sala de sesiones del Honorable Concejo Deliberante de mi ciudad. No hubo 

términos tumberos sino cuidadas palabras que supieron tocar el corazón de 

políticos, autoridades policiales, docentes, padres y alumnos. ¿O acaso vos 

mismo no hablás mejor cuando te lo proponés? Estar detenido en conflicto con 

la ley no significa ser "mal hablado" y lo podemos ver bien en la entrevista a 

Diego , cuando dice: "A las cosas malas que viví acá las voy a transformar en 

pruebas que me puso esta vida, para no terminar en una unidad 

penitenciaria o muerto ya que para mí esto es una posibilidad que la vida me 

esta dando para poder cambiar”. Ahora espero poder haberme expresado bien 

y que me hayan entendido”. Mis felicitaciones a Diego, que Dios bendiga sus 

reflexiones y se conviertan en realid. (Prof. Marcela - Punta Alta)

“Pedro, muy pocas palabras: ¿Por qué no?,¿por qué un joven privado de la 

libertad no puede tener un lenguaje correcto? Una de las cosas que les agrada 

a los chicos allí es saber expresarse correctamente, conocer otro tipo de 

lenguaje, y lo digo por ser maestra de un centro cerrado, específicamente de ese 

mismo. Me molesta sobremanera que a un joven que cumple con una medida 

judicial, se lo desvalorice tanto en su expresar como en muchas otras cosas. 

Son jóvenes que han equivocado su camino y no, porque ellos hayan querido 

hacerlo, sino que todos, y cuando digo todos me refiero a la sociedad en general 

,los excluyó de una u otra forma. Esa exclusión de la sociedad, no significa que 

no pueda un adolescente expresarse correctamente, muchas veces lo hacen 

mejor que cualquiera que esta en la calle. Para sorpresa de muchos, éstos 

jóvenes quieren cambiar, quieren progresar, y para eso hacen el esfuerzo de 

prepararse, para ser mejores para cuando obtengan la libertad. A decir del 

lenguaje “adentro” entre ellos es una cosa y es privativo del lugar, ni siquiera 

lo expresan antes sus docentes, o acaso, en la calle ¿no hay formas de hablar 

que diferencian a los grupos?, ¿es privativo de los chicos internados? Cuando 

hablamos en público o para un público determinado, todos adecuamos nuestro 

lenguaje, para ser bien interpretados en lo que queremos decir. Pedro, creo que 

deberías conocer un poco más a los chicos allí internados. En cuanto a Diego, 

excelente la entrevista y me hace muy feliz ver todos los avances que has tenido. 

Felicitaciones por querer superarte. Es bueno sacar de las experiencias malas  

de la vida, lo positivo, eso nos ayuda a crecer y ha ser mejores personas el día 

de mañana.. (María Luján, docente Adultos - de lic. en México)

CONOCER A LOS CHICOS
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Al cierre de nuestra Edición Impresa Nº 9 de “Seguir Soñando”, allá 

por fines de julio del corriente año, se desarrollaba la instancia final 

de este apasionante campeonato de fútbol en nuestro Instituto, 

organizado como de costumbre por el Profe de Educación Física 

Carlitos Dalto...

El mismo se disputaba en el Estadio "Monumental" del Alma, 

preferentemente en horario nocturno, y del cual participan todas 

las guardias, los jóvenes y adolescentes alojados en el 

establecimiento, por supuesto la Dirección y un equipo 

conformado por jóvenes vecinos al Instituto, autodenominado 

"Barrionuevo"...

Este torneo, todo un clásico para nuestra institución, comenzó a 

circular a lo largo de las últimas fechas por distintos "climas", que 

fueron desde "sospechosos" resultados, hasta la deserción poco 

clara de alguno de los equipos en las instancias finales... Todo esto 

sumado a algunos pases de último momento y por supuesto fuera 

del “libro de pases” reglamentario, jugadores “raramente” 

lesionados, y otros equipos que misteriosamente no se presentaban 

en partidos decisivos y prácticamente ganados; sumergiendo al 

Torneo en un inevitablemente cono de sombras… 

Toda esta situación abría sin dudas, el debate más picante que 

alguna vez rodeara a este tipo de eventos deportivos en nuestra 

institución, eventos que en su historial acarrean ya numerosos 

encuentros de enorme altura deportiva, con numerosas finales 

merecedoramente ganadas por unos y honradamente perdidas por 

otros, consagrando además siempre a dignos y transparentes 

Campeones, todos ellos coincidentes en que este tipo de 

competencias institucionales permiten sin duda alguna, mas allá de 

su resultado, integrar a los distintos sectores de la institución, 

principalmente a la Dirección y a los Asistentes de Minoridad con 

los adolescentes alojados en el Almafuerte y los participantes que 

concurren del “afuera”…

Si bien uno de los mentores de este tipo de competencias, el 

Subdirector Oscar Andrada, manifiesta que lo importante es 

divertirse y pasar un buen rato todos juntos, muchos equipos se 

toman la "cosa" en serio y quieren ganar todos los encuentros... 

A tal punto esto es así, que para algunos no importan ni los trofeos 

ni las medallas, sólo retirase victorioso en cada uno de los partidos... 

Algunos dicen por allí… que los torneos del Almafuerte hoy, se 

parecen cada vez más a los de AFA...

TORNEO DE FÚTBOL
Finalizó el...

Un Torneo muy particular y un desenlace aún más especial...

Invierno 2007

en un cono de sombras...
El Torneo entraba 
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Para los primeros días de agosto del corriente año y con el Torneo parado y 

aún sin definirse, las sombras comenzaban a disiparse… Un manto de luz 

vendría a dar claridad y transparencia a un Torneo que como no podía ser de 

otra manera debía terminar al igual que sus anteriores con un merecido 

ganador, en contienda honesta y transparente, dando lugar a un final a todo 

ritmo y convertido en una verdadera fiesta deportiva… 

Así llegábamos al nombrado viernes 31 de agosto, día final y decisivo en el 

Torneo..., día de jornada extendida, donde 4 equipos (los mejores posicionados 

hasta el parate) deberían enfrentarse en un cuadrangular “a muerte” para 

consagrar al nuevo Campeón de Invierno 2007… De esta forma comenzaba 

esa inolvidable tarde fría de agosto, con una tribuna colmada de invitados 

especiales, docentes, coordinadores, asistentes, autoridades, personal del 

Centro 

Los partidos se dieron uno tras otro sumando emociones, todo ocurría en un 

clima de alegría y compañerismo. Si bien cada equipo ponía “toda la carne 

al asador”, la transparencia en el juego y el desempeño parejo de todos los 

contrincantes hizo del mismo un final verdaderamente apasionante. Así se 

definía luego de unas 4 horas de juego ininterrumpido el nuevo campeón… 

La Guardia “B”, integrada por los asistentes Oscar Murray, Mauricio Palacio, 

Mario Argañaráz, Mariano Navarro, Vaz Guillermo, Fernando Singarelli y los 

jóvenes Claudio A. y Jonathan I., demostraban en una final reñida cómo le 

arrebataban nuevamente y por segunda vez consecutiva el torneo de las 

manos al equipo de la Dirección, quienes una vez finalizado el mismo 

supieron reconocer la derrota y aplaudir a los recientes bi-campeones del 

Almafuerte. 

Cabe señalar que toda la jornada deportiva contó con los relatos 

apasionantes del “Colo” López, periodista deportivo del Diario Hoy y 

amigo de la casa, sumando además como colaboradores, la participación de 

dos de nuestros periodistas estrellas, Jonathan E. y Diego C., quienes hicieron 

las veces de comentaristas deportivos durante los encuentros. 

Al finalizar la jornada y luego de la tradicional entrega de medallas y trofeos 

a los campeones del certamen y a quienes se destacaran como goleador del 

mismo, jugador más correcto en la 

cancha, mejor arquero, etc., vino la 

hora de los panchos. Una vez 

finalizado el acto protocolar, todo el 

equipo de cocina del Instituto dispuso 

su colaboración y sin respiro alguno 

preparaban pancho tras pancho para 

todos los comensales presentes, 

quienes sin duda luego de haber 

gastado todas sus energías, ya sea en la 

cancha o fuera de ella, se dieron un 

verdadero festín. De esta manera 

concluía un nuevo Torneo, una nueva 

oportunidad de encuentro, de 

intercambio, de charla y por supuesto 

de confraternidad…

e invitados de la Dirección de Educación de nuestra Subsecretaría...

Una forma de darle luz al Torneo
Definirlo en un cuadrangular...
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